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Работа по спасению жизней

Новогодний подарок  
от ПОМЦ ФМБА России

МЕДИЦИНА

Наставничество в действии

2023 — ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ

Люди, раскрывающие таланты

Нижегородское «СО.ЗНАНИЕ»
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ИТ-кампус «НЕЙМАРК»  
получил лицензию на выдачу дипломов 
по программам дополнительного 
профессионального образования 
в востребованных областях ИТ
ИТ-кампус совместно с нижегородскими университетами 
и  ИТ-компаниями уже проводит образовательные 
интенсивы для студентов и  специалистов из  всех 
регионов страны, желающих повысить уровень своих 
знаний. Это позволит максимально оперативно перейти 
к реализации образовательных программ.

На 2024 г. намечен запуск программ дополнительного 
образования в  области машинного обучения, анализа 
больших данных и  интернета вещей, а  также ряда 
совместных программ повышения квалификации с инду-
стриальными партнерами кампуса по  направлениям 
информационной безопасности, САПР и  отечественным 
операционным системам и СУБД на базе Linux.

Проект по  созданию ИТ-кампуса мирового уровня 
в  Нижнем Новгороде является частью нацпроекта 
«Наука и университеты», направленного на привлечение 
талантливой молодежи в  науку, повышение вовлечен-
ности профессионального сообщества в  эффективное 
решение стратегически важных вопросов в  научной 
сфере, а  также формирование полного представления 
о  прорывных достижениях российской науки при 
взаимодействии государства, научного сообщества 
и  бизнеса. В  настоящее время в  Нижнем Новгороде 
идет строительство первой очереди ИТ-кампуса 
«НЕЙМАРК» в  районе ул. Большие Овраги, а  также 
подготовительные работы на площадке 2, 3, 4 очередей. 
Параллельно ведется работа и по формированию научно-
образовательной составляющей кампуса с  участием 
экспертов нижегородских вузов и ИТ-компаний.

Достижения нижегородской науки 
представлены на выставке «Россия» 
на ВДНХ
Экспозиция региона расположена в  павильоне № 57, 
посвященном Десятилетию науки и  технологий. 
Работу экспозиции курирует Нижегородский научно-
образовательный центр.

«Основная идея нашей экспозиции  — сохранение 
традиций и  достижений прошлого и  одновременно 
развитие будущего. Ждем гостей выставки «Россия» 
в  экспозиционной зоне»,  — сказал заместитель 
губернатора Нижегородской области Андрей Саносян.

Нижегородская область представила 10 разработок. 
Так, ООО «Зарядные станции» показало зарядные 
станции для электромобилей, которые можно 
установить на  парковках, трассах и  общественных 
территориях. От ООО «Компания ХОМА» демонстрируется 

полиуретановый и  гибридный герметик для 
машиностроения. Институт прикладной физики РАН 
представил разработки в  области медицины и  работы 
со  звуком, НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева  — макет сварного 
пористого элемента СПЭ-1, Университет Лобачевского — 
макет сопроцессора для нейроморфной вычислительной 
системы на  основе мемристорных матриц и  систему 
оценки когнитивного возраста.

ПИМУ демонстрирует на  ВДНХ инновационную 
иммуноферментную тест-систему «ДС-ИФА-АНТИ-
BLV» для диагностики лейкоза крупного рогатого скота 
и  разработки для коррекции зубочелюстных аномалий. 
Кроме того, инновационная компания «АФС-52» 
представила кардиоанализатор «Скрин-Варио», ВГУВТ — 
«Фазометрический комплекс  — 125», а  Арзамасский 
приборостроительный завод  — ряд динамически 
настраиваемых гироскопов.

Также Нижегородская область презентует 
региональную инфраструктуру создания 
и  масштабирования инноваций: НОЦ и  Инновационный 
научно-технологический центр «Квантовая» долина». 
«Нам важно, чтобы наша экспозиция и  созданное 
пространство впечатляло, запоминалось и  чтобы 
у  гостей появилось желание приехать в  Нижний 
Новгород. Регион  — признанный высокотехнологичный 
инновационный и  научный центр страны»,  — отметил 
исполнительный директор Нижегородского НОЦ 
Александр Тарасенко.

Международная выставка-форум «Россия» 
стартовала 4  ноября 2023 г. и  продлится до  12  апреля 
2024 г. Посетителям представлены экспозиции 89 
регионов России, ведущих федеральных ведомств, 
корпораций и общественных организаций.

Проект технопарка «Академик Андронов» 
был презентован на III Конгрессе 
молодых ученых в Сочи
Технопарк предназначен для реализации инновационных 
стартапов, подготовки научных и  инженерных кадров 
для промышленных предприятий. Создание технопарка 
планируется на  территории одного из  кластеров ИНТЦ 
«Квантовая» долина», здесь  же будут размещаться 
резиденты «Квантовой» долины», инновационные 
стартапы по  направлениям деятельности научно-
образовательного центра. В  технопарке «Академик 
Андронов» промышленные предприятия региона получат 
возможность подготовки инженерных кадров, а студенты 
Университета Лобачевского и  других вузов смогут 
реализовать свои технологические стартапы и запустить 
опытное производство.

Общая площадь технопарка составит 21,83 
тыс. кв. м. Проектом предусмотрены трехэтажный 
административный корпус, два офисных здания, два 
производственных цеха, паркинг легковых и  грузовых 
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 Проведение интенсивов для студентов и специалистов из всех 
регионов страны позволит максимально оперативно перейти 
к реализации образовательных программ

 Основная идея экспозиции Нижегородской области — сохранение 
традиций и достижений прошлого и одновременно развитие будущего
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машин (160 машино-мест), складская, рекреационная 
и  спортивная зоны. Все здания (кроме главного 
административного корпуса) будут связаны между собой 
переходами, чтобы сотрудники могли беспрепятственно 
попасть в любой корпус, не выходя на улицу.

Нижегородская компания-разработчик 
промышленного тренажера «Искра»  
стала 20-м резидентом 
ИНТЦ «Квантовая» долина»
Компания «Искра» занимается разработкой 
модульного промышленного тренажера. Он 
представляет собой аппаратно-программный 
комплекс, способный моделировать и  симулировать 
работу автоматизированной системы управления 
технологическими процессами на  предприятии. Этой 
разработкой планируется оснащать лабораторные 
классы среднего профессионального и  высшего 
образования, центры проведения демоэкзаменов 
и специализированные центры компетенций. С помощью 
такого оборудования студенты и  молодые сотрудники 

смогут понять сущность протекающих процессов, 
сформировать и  тренировать моторные навыки, 
отрабатывать сценарии поведения в сложных ситуациях, 
а  также повысить скорость усвоения информации без 
потери ее качества.

«Наш тренажер может применяться при обучении 
специалистов различных специальностей, в  том числе 
по  таким направлениям высшего образования, как 
«Управление в  технических системах», «Энергетическое 
машиностроение», «Мехатроника и  робототехника». 
Также его можно использовать при проведении 
лабораторных и  практических занятий, для подготовки 
к  международным чемпионатам BRICS future skills 
и национальным и региональным чемпионатам «Молодые 
профессионалы», — рассказал разработчик тренажера 
Денис Шилин.

Экспертный совет особой экономической 
зоны «Кулибин» одобрил нового 
резидента
Экспертный совет ОЭЗ «Кулибин» поддержал заявку 
ООО «Прокомпозит». После выдачи свидетельства 
Минэкономразвития РФ компания станет 22-м 
резидентом ОЭЗ.

Компания планирует создать производство 
композитных стеклопластиковых материалов 
и  готовой продукции на  их основе  — сэндвич-панелей 
и  профильных листов, армированных стекловолокном, 
а  также клеевых составов. Планируется размещение 
двух производственных линий для изготовления 
нескольких типов стеклопластика и  оборудования для 
выпуска клеевых составов и сэндвич-панелей. Поставки 
продукции могут начаться к 2026 г.

«Затраты на  создание производства оцениваются 
в  412 миллионов рублей. Реализация проекта 
предполагает появление 112 новых рабочих мест. 
Стеклопластик — перспективный материал, обладающий 
уникальным соотношением характеристик: высокой 
прочностью при малом весе и  стойкостью к  высоким 
температурам. С  учетом этих свойств он может найти 
применение во  многих отраслях промышленности», — 
сообщил заместитель губернатора Нижегородской 
области Андрей Саносян.

Управляющей компанией ОЭЗ «Кулибин» выступает 
АО «Корпорация развития Нижегородской области». 
«Благодаря реализации проекта в  нашем регионе 
появится завод по производству стеклопластика разных 
типов. Нижегородские предприятия получат источник 
сырья для производства автомобилей, приборов 
и  многого другого. Стеклопластик также используется 
и в сфере строительства, что для нашего региона сейчас 
особенно актуально, поскольку в  области ведется 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

СПРАВКА. Александр Александрович Андронов — советский 
физик, механик и математик. Специалист в области электро-
техники, радиофизики и прикладной механики, создатель 
нового направления в теории колебаний и динамике систем, 
талантливый деятель высшей школы. Академик Академии 
наук СССР c 30 ноября 1946 г. по отделению технических наук. 
Профессор, заведовавший кафедрой теории колебаний и ав-
томатического регулирования радиофизического факультета 
Горьковского государственного университета им. Н. И. Лоба-
чевского.

 В технопарке «Академик Андронов» промпредприятия получат 
возможность подготовки инженерных кадров, а студенты Университета 
Лобачевского и других вузов смогут реализовать свои технологические 
стартапы и запустить опытное производство

 Благодаря реализации проекта компании «Прокомпозит» в нашем 
регионе появится завод по производству стеклопластика разных типов

 Тренажер компании «Искра» способен моделировать и симулировать 
работу автоматизированной системы управления технологическими 
процессами на предприятии
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множество масштабных проектов, которые требуют 
своевременных поставок подобного сырья. Корпорация 
развития готова оказать инвестору всю возможную 
поддержку для реализации проекта в  намеченный 
срок», — заявил гендиректор АО «Корпорации развития 
Нижегородской области» Игорь Ищенко.

ОЭЗ «Кулибин» создана в  2020 г. на  территории г. о.г. 
Дзержинск, в  2023 г. ее площадь была увеличена в  10 
раз  — до  724 га. В  состав ОЭЗ входит государственная 
территория (более 400 га) и  частные площадки 
ДПО «Пластик», «Ока-Полимер» и  «Синтез-Ока». 
Преференциальные условия ОЭЗ снижают для ее 
резидентов налоговые ставки на  прибыль с  20% до  2% 
в первые пять лет, до 5% — в следующие пять лет и 14,5% — 
в последующем, а также устанавливают нулевые ставки 
по налогам на имущество, землю и транспортный налог.

Филиал РФЯЦ-ВНИИЭФ «НИИИС 
им. Ю. Е. Седакова» стал 
победителем XXVI Всероссийского 
конкурса программы «100 лучших 
товаров России-2023» и удостоен  
высшей награды «Лидер качества»
Звание лауреата и  Почетный диплом «Золотая 
сотня» получила разработанная в  НИИИС система 
управления комплексом перегрузочным (СУ  КП) для 
реакторной установки КЛТ-40С единственной в  мире 
плавучей атомной теплоэлектростанции (ПАТЭС) 
«Академик Ломоносов», предназначенной для контроля 
и  управления устройствами перегрузочного комплекса 
при выполнении технологических операций по перегрузке 
реакторов теплоэлектростанции.

В состав авторского коллектива вошли специалисты 
научно-исследовательского отдела по  разработке 
информационно-управляющих панелей и  устройств 
низовой автоматики АСУ ТП объектами АЭ Алексей 
Лыкин (руководитель отдела), Владимир Попов, Алексей 
Малафеев, Юлия Иванова, Марина Шевченко и  Сергей 
Русанов.

В 2018 г. под управлением СУ КП была произведена 
первая загрузка ядерного топлива в  каждый из  двух 
реакторов КЛТ-40С ПАТЭС. В  2019 г. ПАТЭС «Академик 
Ломоносов» была доставлена по  Севморпути в  город 
Певек (Чукотский автономный округ) и  введена 
в эксплуатацию.

В 2023 г. с помощью СУ КП была впервые осуществлена 
выгрузка отработанного ядерного топлива и  загрузка 
свежего в  реактор правого борта. Перегрузка ядерного 
топлива реактора левого борта запланирована на 2024 г.

Срок эксплуатации ПАТЭС «Академик Ломоносов» 
составит минимум 36 лет, в течение которых необходимо 
проводить периодическую перегрузку активных зон 
реакторных установок с  помощью перегрузочного 
комплекса.

Церемония награждения победителей  XXVI Всерос-
сийского конкурса программы «100 лучших товаров 
России» состоялась 14  декабря в  Москве в  рамках 
конференции МОО «Академия проблем качества». 
Награда вручена заместителю директора филиала 
РФЯЦ-ВНИИЭФ «НИИИС им. Ю. Е. Седакова» по развитию 
гражданской продукции  — главному конструктору 
по АСУ ТП Николаю Акимову.

Павел Солодкий утвержден на должность 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей на третий срок
Решение одобрено Законодательным собранием 
Нижегородской области. Кандидатуру на  рассмотрение 
парламента внес губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин. Также она была поддержана бизнес-
сообществом региона.

«Павлу Михайловичу удалось на  высоком 
профессиональном уровне наладить работу 
правозащитного института в  Нижегородской области, 
создать механизмы оперативного решения вопросов. 
Многое сделано для защиты прав и  законных 
интересов предпринимателей, содействия улучшению 
делового и  инвестиционного климата в  регионе», — 
прокомментировал Глеб Никитин.

Уполномоченный по  правам предпринимателей 
избирается сроком на пять лет. Основная задача бизнес-
омбудсмена  — обеспечение гарантий защиты прав 
и  законных интересов субъектов предпринимательской 
деятельности региона и  содействие их восстановлению 
в случае нарушения.

 НИИИС — постоянный 
участник Всероссийского 
конкурса «100 лучших товаров 
России», и его разработки 
ежегодно входят в число 
победителей и призеров

 Павел Солодкий

СПРАВКА. Программа «100 лучших товаров России» реализу-
ется с 1998 г. Межрегиональной общественной организацией 
«Академия проблем качества» и Федеральным агентством 
по техническому регулированию и метрологии (Росстандар-
том). В 2023 г. в региональном этапе конкурса приняли уча-
стие 2000 предприятий, представивших жюри 3000 товаров. 
В федеральный этап прошли 1220 предприятий с 2009 това-
рами, из них шесть предприятий удостоены высшей награды 
«Лидер качества».
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«Я признателен Глебу Никитину, который представил 
меня на  третий срок в  качестве уполномоченного 
по  защите прав предпринимателей Нижегородской 
области. Благодарю за  доверие руководителей 
региональных общественных объединений: ТПП, 
НАПП, НРО «Опора России» и  НРО «Деловая Россия», 
которые единогласно поддержали и  выдвинули мою 
кандидатуру. Очень важно, что губернатор понимает 
всю сложность правозащитной деятельности. 
2023  год показывает серьезный рост промышленного 
производства Нижегородской области, приходят новые 
инвесторы, которые верят в  регион и  поддерживают 
политику, которую ведет губернатор со своей командой. 
Продолжу свою работу в качестве надежного помощника 
и  медиатора в  диалоге правительства с  бизнес-
сообществом», — отметил Павел Солодкий.

Впервые Павел Солодкий был избран на пост бизнес-
омбудсмена в  2013 г. До  этого работал советником 
губернатора Нижегородской области и на общественных 
началах исполнял обязанности уполномоченного 
по защите прав предпринимателей в регионе.

Олег Трофимов утвержден в должности 
ректора Университета Лобачевского 
Приказ об утверждении Олега Трофимова в должности 
ректора Университета Лобачевского (ННГУ) с 28 декабря 
2023 г. сроком на пять лет подписал Министр науки и 
высшего образования РФ Валерий Фальков. 

Олег Трофимов исполнял обязанности ректора 
университета со 2 марта 2023 г. Ранее он руководил 
Центром инновационного развития медицинского 
приборостроения ННГУ, Центром трансфера технологий 
ННГУ, занимал должность исполнительного директора 
АНО «Нижегородский НОЦ», заведовал кафедрой 
экономики предприятий и организаций Института 
экономики и предпринимательства ННГУ. 

Ректор НГТУ им. Р. Е. Алексеева  
Сергей Дмитриев стал лауреатом  
премии Правительства РФ в области 
науки и техники
В число лауреатов премии 2023 г. вошли сотрудники 
организаций, подведомственных Минобрнауки России. 
Они участвовали в  работе над созданием новых 
технологий и  методов в  области медицины, сельского 
хозяйства, атомной промышленности, строительства 
и других отраслях.

Премия Правительства РФ присуждена ректору 
НГТУ, д. т.н., профессору Сергею Дмитриеву в  составе 
творческого коллектива за  разработку ядерной 
реакторной установки для универсального атомного 
ледокола проекта 22220.

В творческий коллектив под руководством 
Юрия Фадеева, главного конструктора АО «ОКМ 
Африкантов», также входят ученые и  руководители 
НПП ФГУП «Центральный научно-исследовательский 
институт конструкционных материалов «Прометей» 
им.  И. В.  Горынина, НИЦ «Курчатовский институт», ФГУП 
атомного флота, АО «Балтийский завод АО «Концерн 
«Научно-производственное объединение «Аврора», АО 
«Центральное конструкторское бюро «Айсберг».

Ректор НГТУ Сергей Дмитриев стал лауреатом премии 
Правительства РФ во  второй раз: первая награда была 
присуждена ему в 2020 г. в области образования.

В этом году премии Правительства РФ в области науки 
и техники присуждены 15 коллективам исследователей. 
Они получат награды в  размере двух млн. рублей, а  их 
участники — дипломы лауреатов премии Правительства 
РФ 2023 г.

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Ректор Университета Лобачевского Олег Трофимов.  
Фото пресс-службы ННГУ (Андрея Скворцова)

  Ректор НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева  
Сергей Дмитриев  
стал дважды лауреатом 
премии Правительства РФ

СПРАВКА. Олег Владимирович Трофимов родился 19 марта 
1980 г. в Горьком. В 2002 г. окончил с отличием экономиче-
ский факультет Нижегородского государственного универ-
ситета им. Н.И. Лобачевского по специальности «Экономика 
и управление на предприятии», в 2007 г. получил в ННГУ вто-
рое высшее образование по специальности «Юриспруден-
ция». Ему присвоены ученая степень доктора экономических 
наук и ученое звание профессора. Автор более 250 работ по 
экономике, руководил четырьмя грантами Российского фон-
да фундаментальных исследований. Летом 2023 г. избран 
председателем Нижегородского регионального отделения 
Российского общества «Знание». Ведет активную обще-
ственную деятельность.
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Ректор Нижегородского  
лингвистического университета  
им. Н.А. Добролюбова Жанна Никонова 
признана победителем премии  
«Женщина года» в категории 
«Образование и культура» 
Премия «Женщина года» является одной из авторитетных 
региональных площадок признания независимым 
экспертным сообществом существенного личного и 
профессионального вклада женщин-лидеров в развитие 
деловой и общественной среды Нижегородской области. 
Премия учреждена и впервые реализована в 2018 г. 

Профессор Жанна Никонова удостоена награды 
за вклад в развитие образовательного ландшафта 
региона. В 2023 г. она вошла в состав Экспертного 
совета по образованию и молодежной политике 
при заместителе председателя Госдумы РФ Борисе 
Чернышове и Общественного совета при ГУ МВД 
России по Нижегородской области, была избрана 
зампредом Общественной палаты Нижнего Новгорода, 
выступила научным руководителем пилотного проекта 
Министерства науки и высшего образования РФ «Летний 
институт для преподавателей и исследователей», первого 
в России хаба Молодежной платформы стран ШОС 
SCOLAR Network и Центра когнитивной обороны, а также 
первого в регионе хаба африканистики. Кроме того, Жанна 
Никонова обеспечила запуск в НГЛУ регионального 
центра перевода сведений для апостилирования 
документов об образовании и приняла участие в статусе 
спикера в федеральном марафоне «Знание.Первые». 
Является председателем президиума Российского 
союза германистов, наставником федеральных проектов 
«Женская лига» и «Моя наставница», сооснователем 
Консорциума лингвистических университетов РФ 
и  Республики Беларусь. 

«Эта высокая награда — результат кропотливой 
и вовлеченной работы моей команды, которая 
делает невозможное возможным и трудится с 
исключительной самоотдачей на благо Нижегородской 
области и России. Мой главный секрет успеха — 
любовь. К Родине, к избранному делу, к окружающим 
людям. Миссия женщины  — созидать, дарить уют 
и тепло, создавать прекрасное, трансформировать 
вызовы в окна возможностей и идти вперед с верой 
в лучшее. Признательна учредителям премии за 
доверие и благодарю всех, кто поддерживает меня 
на профессиональном пути!», — подчеркнула Жанна 
Никонова. 

В Нижегородском архитектурно-
строительном университете прошла 
Областная школа правовой грамотности 
для иностранных студентов 
образовательных организаций региона
Областная школа правовой грамотности «IN Студактивно» 
была проведена 16  декабря и  была направлена 
на  повышение эффективности студенческих сообществ 
и  интеграцию иностранных студентов в  правовую, 
профессиональную и культурную среду.

В мероприятии приняли участие иностранные 
студенты, члены Совета иностранных студентов 
Нижегородской области из девяти вузов. С приветствием 
к  собравшимся выступила заместитель министра 
образования и  науки Нижегородской области Любовь 
Широкова. Она также рассказала о методах содействия 
в  трудоустройстве иностранных студентов на  примере 
работы Международного клуба работодателей.

В рамках школы для иностранных студентов была 
проведена серия активностей на  знакомство и  обмен 
опытом между участниками, что позволило им ближе 
познакомиться друг с другом и рассказать о своем опыте 
пребывания в России. Также состоялась стратегическая 
сессия по обсуждению актуальных проблем, с которыми 
сталкиваются иностранные студенты. По  итогам 
сессии выделенные проблемы сформировались в  три 
блока: социально-бытовые, гражданско-правовые 
и  культурные. На  основе проведенного анализа 
планируется разработка дорожной карты мероприятий, 
направленных на их минимизацию.

Организатором мероприятия выступил 
Нижегородский научно-информационный центр 

 Жанна Никонова (в центре) на церемонии награждения премией 
«Женщина года» 

 Для иностранных студентов была проведена серия активностей 
на знакомство, что позволило им ближе познакомиться друг с другом. 
Фото Дмитрия Филиппова («Медиана»)
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при поддержке министерства образования и  науки 
Нижегородской области, Ассоциации профсоюзных 
организаций студентов Нижегородской области, 
Нижегородской областной организации профсоюза 
работников народного образования и науки РФ.

Нижегородские ученые научились 
различать бактерии по нанодвижению
Ученые Университета Лобачевского продолжают 
работать над получением новых методов определения 
чувствительности бактерий к  антибиотикам. В  ходе 
очередных исследований специалисты научно-
исследовательской лаборатории сканирующей зондовой 
микроскопии обнаружили, что штаммы бактерий можно 
отличать друг от  друга по  специфическому нанодвиже-
нию, которое не  превышает десятков нанометров. 
Характер нанодвижения может меняться в зависимости 
от  питательной среды бактерий и  воздействия 
лекарственных средств. Это открытие позволит 
быстро и  точно определять чувствительность бактерий 
к  антимикробным препаратам и  спрогнозировать их 
эффективность при лечении инфекций у пациентов.

По сравнению с  традиционными анализами такой 
метод детекции малейших движений бактерий с помощью 
атомно-силовой микроскопии позволяет в течение часа 
оценить эффективность антибиотика.

«Бактерии мы прикрепляли к  кантилеверу атомно-
силового микроскопа, контролируя результаты 
эксперимента методом сканирующей электронной 
микроскопии. Математический анализ полученных 
сигналов помог установить закономерности 
распределения амплитудно-частотных характеристик 
и  разницу метаболического поведения разных видов 
бактерий. Это дает представление о  реакции бактерий 
на  антибиотики»,  — сообщила заведующая научно-
исследовательской лабораторией сканирующей 
зондовой микроскопии Университета Лобачевского, 
профессор Светлана Плескова.

Исследование выполнено при финансовой поддержке 
Российского научного фонда по проекту «Пьезоэлементы 
для исследования механизмов межклеточной 
адгезии и  создания систем экспресс-тестирования 
антибиотикорезистентности» совместно с  Саровским 
физико-техническим институтом НИЯУ МИФИ. Статья 
опубликована в  журнале Nanotechnology and Precision 
Engineering.

Результаты признаны прорывными, авторам было 
предложено оформить обложку выпуска. На основе идеи 

«Жизнь — это движение, наножизнь — это нанодвижение» 
Николай Безруков и  Алексей Боряков (Университет 
Лобачевского) создали обложку выпуска. Статья стала 
и  основным событием (Scilight) по  версии крупнейшего 
издательства Американского института физики (AIP).

Новый способ управления спиновым 
кубитом придумали ученые Университета 
Лобачевского
Физики Университета Лобачевского разработали модель 
для новой схемы полупроводникового спинового 
кубита  — одной из  самых перспективных частиц для 
построения квантовых компьютеров  — и  обнаружили 
закономерности, позволяющие настраивать ускорение 
квантовых операций и  интегрировать их с  другими 
вычислительными системами.

Так, разработка дает возможность отказаться 
от  дорогостоящего терагерцового оборудования 
и  управлять кубитом доступными СВЧ-приборами 
с  частотой 10^10–10^11 Гц. Предложенный подход 
способен повысить скорость квантовых операций, 
снижая стоимость экспериментов.

Спиновый кубит — частица, обеспечивающая перенос 
информации за  счет собственного магнитного момента 
(спина) под воздействием сильного магнитного поля. 
На  математической модели ученые вычислили условия, 
при которых частица ускоряется, перемещаясь между 
соседними квантовыми точками. Управляя амплитудой 
внешнего поля, можно ускорять вращение частицы.

«При разработке модели мы обнаружили области 
управляющих параметров системы и  полей, когда 
процесс переворота спина значительно ускоряется, если 
частица туннелирует из одной квантовой точки в другую, 
в том же блоке микросхемы. Эта вторая область служит 
своеобразным «усилителем» процесса переворота спина 
в периодическом электрическом поле», — сообщил автор 
исследования, доцент кафедры теоретической физики 
физического факультета университета Денис Хомицкий.

Быстрые квантовые операции открывают путь 
к  созданию эффективных и  устойчивых к  ошибкам 
схем квантовых вычислений. Метод позволяет гибко 
настраивать искусственные квантовые системы 
внешним полем без использования дополнительного 
оборудования и  модификации их дизайн-схем. 
В  перспективе это упростит экспериментальное 
наблюдение за поведением спинового кубита.

«Новый подход станет инструментом для 
обработки квантовой информации, изучения кубитных 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Метод открывает новые возможности для экспериментов 
и технологий, связанных с квантовыми компьютерами.  
Фото пресс-службы Университета Лобачевского (Андрея Скворцова)

 Открытие позволит быстро и точно определять чувствительность 
микроорганизмов к антибиотикам. Фото пресс-службы Университета 
Лобачевского (Андрея Скворцова)
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состояний и  проведения быстрых и  высокоточных 
квантовых операций», — пояснила заведующая научно-
исследовательской лабораторией теории наноструктур 
Научно-исследовательского физико-технического 
института (НИФТИ) ННГУ Марина Бастракова.

Исследование проведено сотрудниками кафедры 
теоретической физики физфака, лаборатории теории 
наноструктур НИФТИ, Института информационных 
технологий, математики и  механики Университета 
Лобачевского по заданию Министерства науки и высшего 
образования РФ в рамках гранта «Квантовые структуры 
для квантовых технологий».

По итогам исследования опубликован а статья 
в международном журнале Physical Review B.

Нижегородский региональный 
научный центр РАО на базе Мининского 
университета займется подготовкой 
нового поколения педагогов
Региональный научный центр Российской академии 
образования создадут на базе Мининского университета 
в  Год педагога и  наставника. Соответствующее 
соглашение подписали 13  декабря президент РАО, 
академик РАО Ольга Васильева и  ректор университета 
Виктор Сдобняков.

«Мининский университет  — один из  передовых 
вузов России, и  для академии важно развивать наше 
взаимодействие. Коллеги ведут активную научную 
работу, ее результаты действительно значимы для 
сферы образования. Мы очень ценим поступающие 
от Мининского университета предложения о проведении 
совместных исследований и  готовы поддерживать 
вуз в  его трудах по  всестороннему развитию 
профильной науки. Уверена, открытие Нижегородского 
регионального научного центра РАО усилит эту работу 
и  будет способствовать притоку молодых кадров 
в педагогику», — отметила Ольга Васильева.

«Развитие гуманитарных и  естественных наук  — 
приоритетное направление для нашего университета. 
На  данный момент у  нас одни из  лучших показателей 

по  науке среди педагогических вузов. За  три года 
в  четыре раза вырос объем финансирования 
научно-исследовательских работ в  рамках 
реализации государственного задания, Мининский 
университет вошел в  ТОП-3 педагогических вузов 
страны по  количеству используемых результатов 
интеллектуальной деятельности и  в  ТОП-3 по  числу 
публикации в  Scopus. Создание Нижегородского 
регионального научного центра Российской академии 
образования на базе Мининского университета позволит 
осуществить совместные прорывные исследования 
в сфере педагогики, психологии, возрастной физиологии, 
социологии образования, деструктологии и  физики, 
направленные на достижение суверенных национальных 
целей развития высшего образования»,  — сообщил 
Виктор Сдобняков.

Диссертационный совет по психологии 
начал работу в стенах Мининского 
университета
В новый диссертационный совет смогут обращаться 
соискатели степеней доктора и  кандидата наук. 
Мининский университет предоставляет возможность 
организовать защиту работ по  научной специальности 
5.3.4. «Педагогическая психология и  психодиагностика 
цифровых сред» (психологические науки).

По словам ректора Виктора Сдобнякова, работа 
диссертационного совета в  стенах Мининского 
университета откроет новые возможности для 
молодых ученых в  сфере науки. Поскольку вуз нацелен 
на развитие карьеры выпускников, университет создает 
благоприятные условия для проведения научных 
исследований и  презентация разработок. «Уверен, что 
наша инициатива не  только привлечет в  науку молодое 
поколение, но  и  создаст дополнительные перспективы 
для наших выпускников», — добавил ректор.

Защиту могут проводить соискатели научных 
степеней не только Мининского университета, но и иных 
высших учебных заведений Приволжья.

Диссертационный совет по психологии стал вторым, 
запущенным в  вузе в  2023 г. В  сентябре в  университете 
состоялось открытие диссертационного совета 
по  педагогике по  специальности 5.8.7. «Методология 
и  технологий профессионального образования». 
В  дальнейшем планируется запуск диссертационных 
советов по ряду других специальностей. 

 Создание Нижегородского регионального научного центра РАО 
на базе Мининского университета позволит осуществить совместные 
прорывные исследования, нацеленные на достижение суверенных 
национальных целей развития высшего образования.  
На фото: Виктор Сдобняков и Ольга Васильева

 Работа нового диссертационного совета Мининского университета 
откроет новые возможности для молодых ученых в сфере науки
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

Университет Пурнима стал четвертым 
индийским вузом-партнером 
Университета Лобачевского
Церемония подписания соглашения об  академическом 
обмене студентами и  о  сотрудничестве в  области 
образования и науки между Ниверситетом Лобачевского 
и  Университет Пурнима (Индия) состоялась 14  декабря 
2023 г. в онлайн-формате.

Университет Пурнима стал четвертым индийским 
вузом-партнером Университета Лобачевского. Ранее 
соглашения с  нижегородским вузом заключили 
Индийский технологический институт Джодхпур, 
Университет Дели и  Индийский технологический 
университет в Индоре.

И.о. обязанности ректора Университета Лобачевского 
Олег Трофимов отметил, что с  каждым годом научные, 
образовательные и  молодежные связи между Россией 
и Индией становятся крепче. Начиная с 2014 г., совместно 
с  индийскими партнерами университет реализует 
научные проекты в рамках грантов.

«По двум основным направлениям, которые вошли 
в  программу «Приоритет 2030» в  качестве ведущих, 
у  нас с  коллегами из  Индии достигнуты успехи. Первое 
направление  — это разработка изделий электроники 
и  фотоники с  использованием традиционных 
электронных технологий и  новых наноматериалов 
на  основе широкозонных полупроводников. Второе 
направление связано с  разработкой новых технологий 
диагностики и  терапии раковых заболеваний, доставки 
лекарств, оптического биомиджинга, тераностики. 
По результатам проектов опубликовано более 20 статей 
в  журналах WoS и  Scopus, зарегистрировано шесть 
результатов интеллектуальной деятельности. Сегодня 
нашим партнером становится Университет Пурнима. 
Мы открыты к обсуждению научных и образовательных 
инициатив  — академических обменов, совместных 
образовательных программ, летних и  зимних 
школ, двусторонних научных проектов. Надеемся 
на долгосрочную совместную работу», — подчеркнул Олег 
Трофимов.

Основным приоритетом на  ближайшее время 
станет запуск совместных магистерских программ 
на  английском языке по  таким направлениям, 
как менеджмент, фундаментальная информатика 
и информационные технологии, психология.

Нижегородка Виктория Турубанова стала 
чемпионом Science Slam Russia
Кандидат биологических наук, научный сотрудник 
лаборатории генетики развития мозга НИИ нейронаук 
Университета Лобачевского Виктория Турубанова 
победила в Science Slam Russia с выступлением на тему 
«Как смерть помогает спасать жизнь», рассказав, 
почему до сих пор неизлечим рак и почему смерть порой  
помогает спасать жизнь.

За титул чемпиона в выставочном просветительском 
комплексе «АТОМ» в  Москве 9  декабря боролись пять 
финалистов городских слэмов из  Нижнего Новгорода, 
Новосибирска, Тюмени, Екатеринбурга и Томска. Лучшего 
слэмера выбрала аудитория, громкость аплодисментов 
и  возгласов поддержки замеряли с  помощью 
специального прибора — шумомера.

«Я долго шла к  этой победе, много готовилась, 
набиралась опыта, получала обратную связь от  коллег 
и от тех, кто с наукой никак не связан. Меня поддерживали 
друзья, коллеги в  лаборатории, команда Парка науки 
ННГУ. В  нашем университете множество крутых 
исследований, и  я  верю, что это не  последняя наша 
награда на научно-популярных конкурсах», — призналась 
Виктория Турубанова.

Педагог нижегородского лицея № 165 
и студенты Мининского университета 
стали победителями конкурса  
«Флагманы образования»
Нижегородцы вошли в  число победителей третьего 
сезона профессионального конкурса «Флагманы 
образования». Жюри оценило мастерство учителя 
истории и  обществознания лицея №  165 им.  65-летия  
«ГАЗ» Михаила Кулемина и  потенциал студентов 
Мининского университета Артема Темнова и  Татьяны 
Муравьевой.

Всего в  этом году в  заявочной кампании конкурса 
приняли участие более 3,4 тыс. управленцев в  сфере 
образования, педагогических работников и  студентов 
региона.

«Недавно в  Мининском университете прошел 
региональный этап конкурса для работников системы 

 Лучшего слэмера — Викторию Турубанову — выбрала аудитория. 
Громкость аплодисментов и возгласов поддержки замеряли с помощью 
шумомера. Фото Жени Бабской

СПРАВКА. Science Slam — международный проект, направ-
ленный на популяризацию науки. Он представляет собой 
соревнование между учеными в формате коротких высту-
плений. Science Slam Russia проходит в России c 2015 г. Фи-
нальные соревнования битвы проходили в Самаре, Тюмени, 
Уфе, Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, Туле, Москве и дру-
гих городах.

 С каждым годом научные, образовательные и молодежные связи 
между Россией и Индией становятся крепче. Фото пресс-службы 
Университета Лобачевского (Андрея Скворцова)
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образования. Из  29 человек мы выбрали троих 
конкурсантов, которые лучше других показали свои 
знания и  умения при решении профессиональных 
кейсов. По итогам выступления на всероссийском этапе 
состязания в Москве один из наших педагогов — Михаил 
Кулемин  — вошел в  десятку сильнейших», — рассказал 
министр образования и  науки Нижегородской области 
Михаил Пучков.

Для студентов проводились только заочные и  фи-
нальный этап состязаний.

«Я участвовала в  конкурсе «Флагманы образования» 
в  третий раз, и  это моя первая победа. Она мне дала 
сильнейшую мотивацию, чтобы не  останавливаться 
на  достигнутом и  продолжать развиваться! В  первую 
очередь для успешного участия в  конкурсе нужно 
найти команду в учебном заведении. Университет — это 
то  место, куда можно прийти за  поддержкой, а  те, кто 
уже работает в  школе, могут обратиться за  помощью 
к коллегам», — отметила Татьяна Муравьева.

Проект «Флагманы образования» реализуется 
в  рамках федерального проекта «Социальные лифты 
для каждого» нацпроекта «Образование» при поддержке 
Министерства просвещения РФ. Его основная цель  — 
выявление наиболее подготовленных и мотивированных 
специалистов сферы образования, предоставление им 
возможностей для дальнейшего профессионального 
роста и развития.

Три нижегородских колледжа 
стали победителями и призерами 
Всероссийского конкурса лучших 
практик трудоустройства молодежи 
В 2023 г. призовые места заняли Перевозский 
строительный колледж, Нижегородский Губернский 
колледж и Нижегородский автомеханический колледж. 
Три этих учреждения СПО вышли в финал состязания по 
итогам экспертной оценки 20 заявок от образовательных 
организаций Нижегородской области. Всего на участие в 

конкурсе было подано 745 заявок от учреждений СПО из 
72 субъектов РФ.  

Перевозский строительный колледж одержал победу 
в номинации «Сопровождение от образовательной 
организации до рабочего места» за практику 
«Опыт создания подрядных организаций на базе 
профессиональных образовательных организаций». 
Нижегородский Губернский колледж и Нижегородский 
автомеханический техникум заняли второе место в 
номинациях «Сохранение и привлечение молодежного 
кадрового потенциала региона» и «Трудоустройство 
молодежи на предприятия отдельных приоритетных 
отраслей» соответственно. 

«Конкурс способствует обмену лучшими 
практиками между образовательными организациями, 
предприятиями, бизнесом и органами исполнительной 
власти. Уверен, опыт нижегородцев будет полезен для 
других регионов страны», — отметил министр образования 
и науки Нижегородской области Михаил Пучков. 

«В нашей практике мы показали, как готовим 
специалистов для предприятий оборонно-
промышленного комплекса машиностроительной 
отрасли Нижегородской области. Реализация 
дуальной формы образования, выстроенная система 
наставничества, адаптированные образовательные 
программы и занятия на производстве позволили нам 
закрепить студентов на предприятии и повысить процент 
трудоустройства выпускников до 85 процентов», — 
поделилась мнением об итогах участия в состязании 
директор Нижегородского автомеханического техникума 
Ангелина Капшина.

Стартовал конкурс молодых ученых, 
приуроченный к 300-летию РАН
Старт конкурсу молодых ученых дали представители 
Российской академии наук и Благотворительного фонда 
«Система» на  пресс-конференции в  мультимедийном 
центре «Россия сегодня».

Четыре номинации конкурса отражают самые 
востребованные отрасли современной науки: 
искусственный интеллект и  квантовые технологии, 
альтернативные источники энергии, генетика 
и биомедицина, а также новые материалы и химические 
процессы.

 Победа в конкурсе «Флагманы образования» дает мотивацию 
не останавливаться на достигнутом

 Опыт нижегородских колледжей по трудоустройству молодежи будет 
полезен для других регионов страны
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Участником конкурса может быть один молодой 
ученый из  России или команда не  более чем из  трех 
человек, где хотя бы один член команды будет молодым 
ученым.

Конкурс пройдет в  четыре этапа. Прием заявок 
на участие в конкурсе ― c 20 декабря 2023 г. по 1 марта 
2024 г. Отбор заявок по  формальным признакам 
(техническая экспертиза на  соответствие номинациям, 
требованиям к  заявке, работе, участникам команды) ― 
со  2  марта по  20  марта 2024 г. Открытые презентации 
научных работ в  очном и  онлайн-форматах, научная 
экспертиза, объявление победителей ― с  21  марта 
по  1  июня 2024 г. Выплата призов победителям ― c 
1  июня по  30  октября 2024 г. Размер выплат составит  
300 тыс. руб.

«Для нас как соорганизаторов проекта очень 
важна даже не  столько конкурсная механика, сколько 
интересный и  интеллектуальный разговор. Он 
позволил  бы в  рамках конкурса встретиться тем, кто 
работает в разных регионах страны, кто только начинает 
свое сотрудничество с  институтами Российской 
академии наук, кто, быть может, только еще выбирает 
своего потенциального работодателя», ― сообщила 
президент Благотворительного фонда «Система» член-
корреспондент РАО Лариса Пастухова.

Информация взята с портала «Научная Россия»

Объявлен конкурсный отбор 
на предоставление субсидий 
по федеральному проекту 
«Стимулирование спроса 
на отечественные беспилотные 
авиационные системы»
Министерством просвещения РФ объявлен отбор 
субъектов Российской Федерации и г. Байконура на 
предоставление в 2024 г. субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов РФ  и бюджету г. Байконура 
в целях софинансирования расходных обязательств 
субъектов РФ и г. Байконура, возникающих при реализации 
региональных проектов, обеспечивающих достижение 
целей, показателей и результатов федерального 
проекта «Стимулирование спроса на отечественные 
беспилотные авиационные системы», входящего 
в состав нацпроекта «Беспилотные авиационные 
системы». Отбор предусматривает мероприятия по 
оснащению образовательных организаций, реализующих 
основные общеобразовательные программы, за 
исключением образовательных программ дошкольного 
образования, образовательные программы среднего 
профессионального образования и дополнительные 
образовательные программы, оборудованием для 
реализации образовательных процессов в сфере 

разработки, производства и эксплуатации беспилотных 
авиационных систем.

По итогам отбора в Нижегородской области в 2024 г. 
будет создан один центр практической подготовки на 
базе профессиональной образовательной организации 
и 17 специализированных классов (кружков) на базе 
общеобразовательных организаций.

В Нижнем Новгороде в здании  
бывшего Дворянского собрания  
прошел бал «Сказки декабря»
В круглом зале здания гости могли погрузиться 
в  атмосферу старинных забав, разгадать головоломку 
солонобль, сыграть в шахматы и забытые карточные игры, 
модные среди членов дворянских клубов и  собраний, 
а также обсудить местные новости декабря конца ХIХ в. 
А в колонном зале с историческим паркетом и лепниной 
кружили пары в  стилизованных нарядах. Изюминкой 
вечера стала демонстрация искусства сабража (техники 
открывания бутылки шампанского саблей).

В основу сценария были положены реальные события 
из жизни нижегородцев, в том числе история судебного 
пристава, лифляндского рыцаря Роберта фон Расса, слу-
жившего при Нижегородском окружном суде (Большая 
Покровская, 17). Организаторами бала выступили «Центр 
исследования Нижегородской идентичности К» (ЦИНИК) 
и  АНО «АСИРИС» (Агентство по  сохранению и  развитию 
объектов исторической среды Нижегородской области).

«Сегодняшнее мероприятие продолжает цикл 
знакомств нижегородцев и  гостей города с  объектами 
культурного наследия, недоступными для посещения 
в повседневной жизни. Мы уже открывали двери острога 
на площади Свободы, «Дома со змеями» в Канавинском 
районе, усадьбы Рябининой на  Ильинской, Окружного  
суда на  Большой Покровской. Последним таким 
мероприятием в  этом году стал предрождественский 
бал в  здании Дворянского собрания. Кроме того, 
приспособление Дома культуры под современную 
жизнь  — отличный пример работы с  памятником. 
Объект живет! Здесь действуют несколько детских 
секций, концертный зал, это место востребовано 
у нижегородцев», — рассказала директор АНО «АСИРИС» 
Екатерина Крюнас.

Здание Дворянского собрания (Большая Покровская, 
18  — ныне Дом культуры им.  Свердлова)  — объект 
культурного наследия федерального значения, 
построенный в  1826 г. по  проекту нижегородского 
губернского архитектора И. Е. Ефимова.

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 В основу сценария бала «Сказка декабря» были положены реальные 
события из жизни нижегородцев конца XIX в.
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Фундаментальные и прикладные исследования, проводимые в Институте 
металлоорганической химии имени Г.А. Разуваева Российской академии наук, 
направлены на решение актуальных задач Стратегии научно-технологического 
развития Российской Федерации, в том числе задач, связанных с созданием 
новых веществ и материалов для различных отраслей экономики. За 35 лет, 
прошедших со дня основания института, его учеными достигнуты результаты 
мирового уровня в перспективных областях современной химии

Химию — в жизнь!

35-летие создания Института металло-
органической химии (ИМХ РАН) 
отмечалось в  ноябре 2023 г. 

одновременно с  празднованием 60-летия 
Лаборатории стабилизации полимеров АН 
СССР — первого в нашем городе академического 
учреждения, предтечи ИМХ РАН.

— Обе круглые даты стали поводом 
вспомнить все славные трудовые вехи, которые 
прошли Лаборатория стабилизации полимеров 
АН СССР и  Институт металлоорганической 
химии РАН за  эти годы,  — рассказывает 
директор ИМХ им.  Г. А.  Разуваева РАН Игорь 
Леонидович Федюшкин.  — Лаборатория 
стабилизации полимеров была организована 
в  Горьком в  1963  году по  инициативе члена-
корреспондента АН СССР Григория Алексеевича 
Разуваева с  целью проведения исследований 
в  области органической, металлоорганической 
и полимерной химии и научного сопровождения 
деятельности химических производств Дзер-
жинска, столицы советской химии. Разуваев 
был ученым-энциклопедистом, прекрасно знал 
органическую химию и химию радикалов. Их ча-
сто используют для инициирования процессов 
полимеризации при производстве полимеров. 
Через пять лет вышло постановление Совета 
Министров СССР о  преобразовании этой 
лаборатории в  Институт химии АН СССР. 
Директором нового академического института 
был назначен академик Григорий Алексеевич 
Разуваев, возглавлявший ранее лабораторию, 
а  его заместителем  — доктор химических наук 

Николай Сергеевич Вязанкин. С  1973  года 
институт расположился в  зданиях на  улице 
Тропинина.

В Институте химии АН СССР функциониро-
вали два научных подразделения: отдел 
металлоорганической химии под руководством 
Григория Алексеевича Разуваева и отдел химии 
высокочистых веществ под руководством 
академика Григория Григорьевича Девятых. 
Обе структуры существовали достаточно 
автономно, их тематики не  пересекались, 
и в 1988 году в соответствии с постановлением 
Президиума АН СССР Институт химии был 
разделен на  Институт металлоорганической 
химии АН СССР и Институт химии высокочистых 
веществ АН СССР. Директором ИМХ АН СССР 
стал член-корреспондент АН СССР Глеб 
Арсентьевич Абакумов, его заместителем  — 
доктор химических наук Георгий Алексеевич 
Домрачев. Одним из  первых приказов 
Абакумова был приказ о  назначении ученым 
секретарем ИМХ РАН кандидата химических 
наук Клары Геннадьевны Шальновой, которая 
и  по  сей день работает в  этой должности. 
В  1995  году институту было присвоено имя 
Григория Алексеевича Разуваева. В  2000  году 
Глеб Арсентьевич Абакумов был избран 
академиком РАН.

Отмечу, что 35-летняя история ИМХ РАН  
была наполнена как радостями научных 
открытий, так и  сложностями в  преодолении 
финансовых и  административных проблем. 
Самым тяжелым периодом были 1990-е 

 Директор ИМХ им. Г.А. Разуваева РАН Игорь Леонидович Федюшкин    Здание ИМХ РАН на ул. Тропинина
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годы, когда сокращение штата, скудное 
финансирование и  отсутствие оборудования, 
реактивов и  расходных материалов ставили 
институт на  грань выживания. Отрадно, что 
трудности сплотили коллектив, и  институт 
не  остановил свое развитие. При этом, даже 
в  самые сложные моменты его руководство 
заботилось о  создании в  коллективе 
благоприятной рабочей обстановки. Сейчас 
в  ИМХ РАН работает 97 научных сотрудников, 
из  них 70 кандидатов и  17 докторов наук,  
в  их числе один академик и  один 
член-корреспондент РАН.

Важно, что наш институт в  рамках инициа-
тивы Российского фонда фундаментальных 
исследований одним из  первых в  стране 
организовал Центр коллективного поль-
зования  — «Аналитический центр ИМХ РАН». 
Работа нашего ЦКП весьма успешна. Ранее его 
возглавлял член-корреспондент РАН Владимир 
Кузьмич Черкасов, в настоящее время — доктор 
химических наук, профессор РАН Александр 
Владимирович Пискунов. Огромный вклад 
в  деятельность ЦКП вносит доктор химических 
наук Ольга Владимировна Кузнецова. 
В  последние три года наш Центр выиграл 
два конкурса на  получение финансирования 
для обновления приборного парка института 
на  общую сумму свыше 164 миллионов 
рублей. В  институте создан также научно-
образовательный центр, включающий в  себя 
аспирантуру и  филиал кафедры органической 
химии Университета Лобачевского. Кроме того, 
ИМХ РАН является участником Нижегородского 
научно-образовательного центра мирового 
уровня «Техноплатформа 2035», руководство 
которого оказывает нам большую помощь. 
Так, два года назад в  ИМХ РАН при поддержке 
Нижегородского НОЦ создана молодежная 
лаборатория для разработки химических 
процессов получения ценных органических 

веществ из  растительного сырья. Ее заведую-
щим стал кандидат химических наук Александр 
Геннадьевич Морозов.

В наши дни функции и  полномочия 
учредителя ИМХ РАН выполняет Министерство 
науки и  высшего образования Российской 
Федерации. По  итогам оценки результатов 
деятельности научных организаций, прове-
денной Министерством в  2021  году, ИМХ РАН 
включен в  перечень ведущих организаций, 
отнесенных к  первой категории, из  числа науч-
ных и  образовательных организаций высшего 
образования, подведомственных федеральным 
органам исполнительной власти. Работая 
творчески, с полной отдачей и сохраняя давние 
традиции, коллектив института открывает 
новые профессиональные горизонты и внедряет 
уникальные технологии и  новаторские идеи. 
Такой подход в полной мере отвечает интересам 
российской науки, при этом неотъемлемой 
частью наших исследований является их 
практическая направленность.

Поскольку история института неразрывно 
связана с  историей Лаборатории стабилизации 
полимеров АН СССР, их юбилеи отмечались 
совместно. 22  ноября 2023  года в  стенах 
Университета Лобачевского состоялось торже - 
ственное заседание Ученого совета ИМХ РАН, 
посвященное круглым датам, а  23  ноября 
юбилейные мероприятия продолжились 
в  рамках конференции «Развитие металло-
органической и  координационной химии 
в XXI веке». Приятно, что на празднование к нам 
приехали представители многих российских 
научных центров, что свидетельствует 
о  признании наших достижений коллегами. 
Слова особой признательности в  юбилейные  
дни были обращены к  ветеранам ИМХ РАН, 
которые понимали важность становления 
и  развития в  нашей стране перспективных 
областей современной химии и  заложили 

 Слева направо: 
заместитель 
директора  
ИХ АН СССР, д.х.н. 
Николай Сергеевич 
Вязанкин 
и академик 
АН СССР  
Григорий 
Алексеевич 
Разуваев

Академик  
Глеб Арсентьевич 
Абакумов

 История 
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Лаборатории 
стабилизации 
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 На празднование юбилеев 
ИМХ РАН и  Лаборатории 
стабилизации полимеров 
АН  СССР приехали 
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российских научных 
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свидетельствует 
о признании коллегами 
достижений нижегородских 
ученых 
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прочный фундамент будущих научных успехов. 
Молодым коллегам есть на кого равняться!

В настоящее время ИМХ РАН является 
признанным в  России и  за  рубежом лидером 
в  области фундаментальных, поисковых 
и  прикладных исследований в  области 
металлоорганической, органической, физи-
ческой и  координационной химии, а  также 
химии высокомолекулярных соединений 
и  органического материаловедения. Кол-
лектив института успешно решает далеко 
нетривиальные задачи, поставленные перед ним 
государством и обусловленные современными 
вызовами, выполняя научные исследования 
по шести темам плана НИР.

Высокореакционные комплексы на основе 
элементов главных подгрупп и редко-земельных 
металлов. Новые каталитические системы.

Редокс-активные лиганды в дизайне и синтез 
мультифункциональных металлокомплексов.

Фундаментальные и прикладные аспекты 
фотополимеризующихся систем. Создание 
материалов на их основе.

Органические, элементоорганические 
и координационные соединения — компоненты 
материалов для современных наукоемких 
технологий.

Рациональный дизайн, новые аспекты строения, 
физико-химических свойств и реакционной 
способности элементоорганических соединений.

Химическая трансформация растительного сырья 
в ценные органические соединения и новые 
материалы на их основе.

— Основное направление фундаментальных 
исследований ИМХ РАН  — это металло-
органические производные, то  есть органи-
ческие соединения, в  молекулах которых 
существует связь атома металла с  атомом 
(атомами) органической группы, — продолжает 
Игорь Федюшкин.  — Одной из  целей наших 
исследований является получение новых 
соединений, обладающих ранее неизвестными 
свойствами. Это могут быть новые состояния 
окисления атомов в  молекулах, новые типы 
координации органических фрагментов 
металлами, новые типы химических связей, 
новые типы превращения органических 
молекул на  металлоцентрах. Например, 
обнаружение нового состояния окисления 
химического элемента — это заметное событие 
в  научном мире. По  значимости его можно 
сравнить с открытием нового элемента таблицы 
Менделеева. Сейчас в  ней 118 элементов.  
Когда будут открыты новые, никто сказать 
не  может. Дело в  том, что элементы, которые 
открыты в последние пару десятков лет, «живут» 
доли секунды, и  говорить о  практическом 
применении этих элементов и  их соединений 
трудно. Все устойчивые состояния окисления 
элементов давно открыты  — эти состояния 
или встречаются в  природе, или относительно 

легко получаются в  лаборатории. Открытие 
новых неустойчивых состояний окисления 
элементов  — это своего рода битва, в  которой 
для успеха нужен и  расчет, и  силы, и  удача. 
Несмотря на  трудности, ученые института 
занимаются этим направлением достаточно 
успешно.

Позволю себе небольшое отступление. 
Металлоорганическую химию иногда называют 
третьей химией наряду с  неорганической 
и  органической. Органическая химия — 
безграничная область знаний, а органические 
соединения — это вся живая природа.
Американскому химику, дважды лауреату 
Нобелевской премии Лайнусу Полингу 
принадлежат слова, что «только химики по-
настоящему понимают, как устроен этот мир». 
Полимеры, окружающие нас повсеместно, — 
тоже продукт органической химии. Если 
продукты органической химии вдруг исчезнут 
из  нашей жизни, то  мы окажемся без средств 
связи, без одежды (в  лучшем случае останется 
льняная и  шерстяная), без очков, в  квартирах 
не  будет обоев, натяжных потолков, опустеют 
домашние аптечки и так далее. Да и сам человек 
состоит из  воды и, в  основном, органических 
веществ.

Интересная область современной науки  — 
фундаментальное материаловедение. Оно свя - 
зано с  появлением материалов, обладающих 
какими-то новыми свойствами, или проявлением 
в  том или ином материале свойств, ранее 
не наблюдавшихся. Примеры этого — материалы, 
способные излучать цвет, или материалы, 
обладающие магнитным упорядочением. Все мы 
хорошо знаем обычные магниты, но  магнитные 
материалы могут быть прозрачными или 
окрашенными кристаллами. Это так называемые 
молекулярные магнетики. Металлооргани-
ческие соединения  — перспективный класс 
химических веществ с  точки зрения получения 
молекулярных магнетиков. В  частности, такие 
соединения могут найти применение при записи 
и  хранении больших объемов информации. 
В  области медицинского материаловедения 
мы разработали полимерные материалы для 
регенеративной медицины, которые изучаем 
совместно с  Приволжским исследовательским 
медицинским университетом Минздрава 
Российской Федерации.

Еще одно направление наших фунда-
ментальных исследований  — катализ. Он 
изобретен природой и  реализуется во  всех 

 Коллектив 
ИМХ РАН 
выполняет  
научные 
исследования 
по шести темам 
плана НИР 
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живых системах. Природные катализаторы  — 
это ферменты и  энзимы, и  они поражают 
своей эффективностью. На  применении 
каталитических процессов основана большая 
часть фармацевтики, нефтепереработка, 
катализаторы используются в  двигателях 
внутреннего сгорания для повышения их 
эффективности, при получении полимеров 
и  многих других химических продуктов. 
Наши сотрудники разрабатывают новые 
катализаторы для реакций органического 
синтеза  — и  на  основе непереходных металлов 
(алюминия, галлия, кальция, магния), и на основе 
редкоземельных металлов, и  в  этой области 
получены результаты мирового уровня. 
Любопытно, что три Нобелевские премии 
первого десятилетия  XXI  века были даны 
за открытия именно в области катализа.

Другое направление  — исследование нано-
структур. Сотрудники ИМХ РАН синтезируют 
наноразмерные гибридные материалы, 
способ ные упрочнять другие материалы, в том 
числе алюминиевые сплавы или клеевые 
композиции. Показано, что небольшая добавка 
гибридных наноматериалов увеличивает 
прочностные характеристики, например, 
алюминиевых сплавов на  200–300 процентов. 
При этом группой к.х.н. Анатолия Михайловича 
Объедкова разработан не имеющий в   стране 
аналога метод получения гибридных 
наноматериалов на основе многостенных 
углеродных нанотрубок с использованием в 
качестве прекурсоров металлоорганических 
соединений.

По словам директора ИМХ РАН, большие 
успехи достигнуты в  традиционном для 
института направлении  — химии комплексов 
металлов со  свободно-радикальными лиган-
дами. Создателем этого направления является 
Глеб Арсентьевич Абакумов. Изучение  
этого класса координационных соединений 
привело к  открытию фото(термо)механичес-
кого эффекта на  семихиноновых комплексах 
родия и  кобальта; обнаружению феномена 
редокс-изомерии в  комплексах переходных, 
непереходных и  редкоземельных металлов 
с  редокс-активными лигандами; созданию 
концепции «спин-меченных» лигандов, которая 
уже в  течение нескольких десятилетий 
используется для изучения состава, структуры 
и  динамики координационной сферы 
комплексов металлов в  растворе методом 
электронного парамагнитного резонанса. 
Заметным достижением в  химии металлов 
главных подгрупп является обнаружение 
подобия химических свойств систем «активный 
органический лиганд@непереходный металл» 
свойствам комплексов переходных металлов 
с  «лигандами-зрителями». Практическое 
значение этих фундаментальных результатов 
состоит в  разработке нового типа 
каталитических систем на  основе доступных 
непереходных металлов. В  настоящее 
время на  основе доступных и  нетоксичных 
ионов непереходных металлов разработаны 
промышленно применимые катализаторы 
получения полиэфиров  — биорезорбируемых 
полимеров, которые могут быть синтезированы 
с  использованием растительного сырья  — 
например, глюкозы.

ИМХ РАН является одним из  мировых 
лидеров исследований в  химии органических 
производных редкоземельных элементов. 
Созданная в институте школа д. х.н., профессора 
Михаила Николаевича Бочкарева активно 
работает в  этом направлении. Исследования 
методов синтеза и  строения молекулярных 
комплексов редкоземельных металлов 
стали основой для создания эффективных 
электролюминесцентных материалов. Установ-
лено, что такие комплексы обладают высокой 
радиационной устойчивостью, превышающей 
стойкость неорганических материалов. 
В  группе члена-корреспондента РАН Алек-
сандра Анатольевича Трифонова на  основе 
органических производных редкоземельных 
металлов разработаны катализаторы для фун-
к ционализации ненасыщенных субстратов.

В группе д. х.н. Сергея Артуровича Чеснокова 
разработана технология получения пористых 
полимерных материалов, и  одной из  наиболее 
перспективных областей их применения 
является медицина. Такие материалы 
могут быть использованы в  том числе для 
получения костных имплантатов-скаффолдов. 
Под руководством д. т.н. Бориса Ивановича 
Петрова разработаны микроудобрения 
для внекорневой подкормки растений, 
которые позволяют существенно увеличить 
урожайность зерновых культур. Группой к. х.н. 
Ларисы Григорьевны Клапшиной получены 
обнадеживающие результаты по использованию 
порфиразиновых производных в  качестве 
агентов фотодинамической терапии рака. 
Ученые этой группы занимаются также 
препаратами для тераностики — нового подхода 
к  созданию фармацевтических композиций, 
заключающегося в  комплексном решении 
диагностических и  терапевтических проблем 
путем создания препаратов, являющихся 
одновременно и  средством диагностики, 
и терапевтическим агентом.

— Какие направления исследований будут 
приоритетны для ИМХ РАН в ближайшие годы? 
Все новое — хорошо забытое старое, — поясняет 
Игорь Леонидович.  — Мы хотим вернуться 
к  классическим металлоорганическим 
соеди нениям, которых у  нас сейчас немного. 
Возврат к  этому направлению диктует время. 
В  связи с  прекращением поставок импортного 
сырья отечественная микроэлектронная 
промышленность лишена возможности 
выпускать часть продукции, которую 
она выпускала ранее, и  по  инициативе 
Министерства промышленности и  торговли 
Российской Федерации, взявшегося за  реше-
ние этой проблемы, создана рабочая группа 
по  химическим веществам, в  которую 
входит 12 секций, среди которых секция 
«Металлоорганические соединения», которую 
я  возглавляю. Для производства микро-
электроники нужны высокочистые веще-
ства, которые Россия раньше закупала, 
и  задача участников нашей секции  — 
научно-техническое обеспечение процесса 
налаживания производства отечественной 
металлоорганической продукции. В  нашу 
секцию вошли представители предприятий, 
производящих микроэлектронику, предста-
вители институтов, в  тематике которых 
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в  той или иной степени присутствует 
металлоорганическая химия, в  том числе, 
малотоннажные производства. Работаем 
мы активно, и  конкретика уже собрана. Мы 
сейчас знаем о  потребностях российской 
промышленности в  химических веществах, 
знаем, кто их производит, знаем вещества, 
которые у  нас не  производятся, и  стараемся 
понять, кто их может производить.  
Эта прикладная работа займет, скорее всего, 
несколько лет. С  другой стороны, через 5–10 
лет в  микроэлектронике наверняка появятся 
новые технологии, и они тоже окажутся в сфере 
нашего внимания. Но  это не  означает, что  
институт превратится в  предприятие 
по  производству металлоорганических 
соединений  — мы будем разрабатывать 
новые технологии и  новые вещества для 
микроэлектроники. Так, нами уже созданы 
органические фотоэлементы.

Подчеркну, что в  институте накоплен боль-
шой опыт использования металлоорганических 
комплексов для получения различных 
покрытий. Эти исследования проводились 
под руководством члена-корреспондента 
РАН Георгия Алексеевича Домрачева. 
В  1972  году в  издательстве «Наука» вышла 
книга «Металлоорганические соединения 
в  электронике», соавторами которой были 
Григорий Алексеевич Разуваев, Георгий 
Алексеевич Домрачев и  еще двое ученых. 
Исследования в области металлоорганических 
прекурсоров неорганических материалов для 
применения в  электронике не  прекращались 
в  институте на  протяжении всей его истории. 
Учитывая усилия государства по  созданию 
отечественной электронной компонентной 
базы, вопрос об  удовлетворении потребностей 
микроэлектронной промышленности в  хими-
ческих веществах особой чистоты, в  том 
числе металлорганических соединениях, 
весьма актуален. В  связи с  этим в  институте 
планируется создание новой лаборатории, 
которая будет заниматься исследованиями 
металлоорганических соединений для 
микроэлектроники.

ИМХ РАН гордится своими научными  
шко лами, связанными с  именами выдающихся  
ученых — академиков Г.  А.  Разуваева, 
Г.  А.  Аба кумова, И.  Л.  Федюшкина, членов-
корреспондентов РАН Г.  А.  Домрачева, 
В.  К.  Чер касова, А.  А.  Трифонова, докторов 
химических наук Н.  С.  Вязанкина, М.  Н.  Боч-
карева и  А.  В.  Пис кунова. Исследования 
сотрудников отмечены Ленинской премией, 
Государственными премиями СССР в  области 
науки и  техники, именными медалями, 
премиями РАН и  другими наградами. Трое 
сотрудников стали лауреатами стипендии 
имени Гумбольдта (Германия), один сотрудник 
удостоен премии имени Бесселя (Германия), 
а также премии «100 талантов» (Китай). За 2017–
2022 гг. сотрудниками ИМХ РАН опубликовано 
свыше 700 статей в  ведущих отечественных 
и  зарубежных журналах, получено  
16 патентов.

— Говоря о  развитии института, следует 
отметить тесные связи ИМХ РАН с  другими 
научными и  образовательными организациями 
Нижегородской области, Москвы, Черного-

ловки, Новосибирска, Санкт-Петербурга, Екате-
ринбурга, Иванова,  — завершает беседу Игорь 
Леонидович.  — В  настоящее время прочное 
взаимодействие налажено с  Институтом 
элементоорганических соединений имени 
Несмеянова РАН, Институтом органической 
химии имени Зелинского РАН, Институтом общей 
и  неорганической химии имени Курнакова РАН, 
МГУ, Санкт-Петербургским госуниверситетом, 
Новосибирским Томографическим центром 
РАН, Институтом неорганической химии 
Сибирского отделения РАН. Очень тесные 
связи установлены, конечно, с  Университетом 
Лобачевского, особенно с  химическим 
факультетом. Проводимые совместные работы, 
семинары и  конференции с  Университетом 
Лобачевского, Мининским университетом, При-
волжским исследовательским медицинским 
университетом, Институтом прикладной физики 
РАН и  Институтом физики микроструктур  
РАН способствуют развитию науки и  образова-
ния в  нашем регионе. Несмотря на  непрос-
тые условия, сохраняется взаимодействие 
с  партнерами из  Франции и  Германии.  
Визитной карточкой института стало проведение 
Разуваевских чтений на теплоходе.

Кроме финансирования за  счет средств 
Министерства науки и  высшего образования 
Российской Федерации, институт выигрывает 
большое число грантов, финансируемых 
внебюджетными научными фондами: гранты 
Президента Российской Федерации для 
поддержки ведущих научных школ; стипендии 
Президента Российской Федерации; гранты 
Российского научного фонда (более 50 проектов 
за  2014–2022  годы); Российского фонда 
фундаментальных исследований.

Для сохранения устойчивого развития 
института и  его статуса одного из  ведущих 
научных учреждений страны предстоит большая 
работа, включая поддержку перспективных 
направлений исследований с учетом тенденций 
развития современной химической науки, 
повышения результативности научной работы 
и увеличения числа публикаций. Все эти задачи 
вполне по плечу нашему коллективу. А в планах 
на  2024  год  — отпраздновать 300-летие 
Российской академии наук. Такой юбилей 
выпадает на  долю очень немногих ученых. 
Григорию Алексеевичу Разуваеву довелось 
в 1924 году отметить 200-летие академии, а нам, 
его ученикам, — предстоит встретить еще более 
солидную дату. 

 ИМХ РАН  
гордится своими 
научными 
школами, 
связанными 
с именами 
выдающихся 
ученых.  
Григорий 
Алексеевич 
Разуваев  
(второй слева) 
с коллегами
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Нижегородская радиолаборатория, ставшая первым советским  
научно-исследовательским центром в области радиотехники,  
отметила 105-летие со дня создания  

Начало всех начал

Нижегородская радиолаборатория была 
создана 2  декабря 1918 г. по  инициативе 
ученого Михаила Александровича 

Бонч-Бруевича. В  этот день Совет народных 
комиссаров РСФСР утвердил «Положение 
о  радиолаборатории с  мастерской Народного 
комиссариата почт и  телеграфов». Учреждение 
лаборатории стало, по  сути, первым советским 
научно-исследовательским центром в  области 
радиотехники. Ближайшими задачами новой 
структуры стали организация производства 
катодных реле (радиоламп) и  разработка 
радиопередатчиков дальнего действия. Уже 
в  1919 г. лаборатория выпускала до  1000 
радиоламп в год.

Праздничные мероприятия, посвящен-
ные 105-летию Нижегородской радиолабора-
тории, прошли 7–8  декабря. 7  декабря 
на  радиофизическом факультете Универси-
тета Лобачевского открылась выставка, 
посвященная этой памятной дате, а  8  декабря 
праздник продолжился на  ул. Минина 
с  возложения цветов к  памятнику русскому 
и  советскому радиотехнику, основателю рос-
сийской радиоламповой промышленности 
М.  А.  Бонч-Бруевичу. Затем торжества пере-
местились в  здание на  Верхне-Волжской 
набережной, где располагается музей 
«Нижегородская радиолаборатория». Гостей 
праздника познакомили с экспозицией музея.

25 лет музей «Нижегородская радио-
лаборатория» находится в  составе Универси-
тета Лобачевского. Теплые поздравительные 

слова в  адрес музея передал исполняющий 
обязанности ректора университета Олег 
Трофимов. «В  летописи нашего региона много 
славных страниц, и  одна из  самых ярких 
посвящена Нижегородской радиолаборатории. 
В  ее стенах работали выдающиеся ученые, 
которые внесли значительный вклад в развитие 
радиофизики и  радиовещания. Став музейным 
центром, радиолаборатория не  утратила 
своего значения и  сегодня является точкой  
притяжения для многих нижегородцев. Здесь 
проводятся образовательные и  просве-
тительские мероприятия, которые неизменно 
привлекают большое количество слушателей. 
Поздравляю нижегородцев с  юбилеем 
Нижегородской радиолаборатории! Это наше 
достояние, которое мы должны беречь», — 
подчеркнул он.

«Сегодня мы отмечаем 105-летие Ниже-
городской радиолаборатории, вспоминая 
с  гордостью ее достижения. Ведь за  10 лет 
лаборатория стала организующим центром 
всех научно-технических сил России, 
работающих в  области радио, символом 
радиотехнической промышленности России 
и  ее истоком. В  2024  году исполняется 50 лет 
музею Нижегородской радиолаборатории. 
Юбилей  — это не  только время подведения 
итогов, но  и  проработка перспектив развития. 
Мы планируем создавать виртуальные 
экскурсии не  только по  нашему музею, 
но  и  по  музеям предприятий-наследников 
Нижегородской радиолаборатории, что поз-

 Музей 
«Нижегородская 
радиолаборатория» — 
это уникальная 
площадка, куда могут 
приходить все 
желающие, чтобы 
прикоснуться 
к истории создания 
радио, телевидения 
и вообще связи как 
таковой. 
Фото пресс-службы 
Университета 
Лобачевского 
(Андрея Скворцова)
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 Победители 
в гуманитарных, 
технических 
и естественных 
секциях 
Нижегородской 
сессии молодых 
ученых 

волит молодежи выбирать треки своего 
развития. И  если наша лаборатория стала 
родоначальницей радиотехники и  радио-
физики, то  университетский музей должен 
стать связующим звеном между их прошлым, 
настоящим и  будущем»,  — отметила 
директор музея Университета Лобачевского 
«Нижегородская лаборатория» Ульяна 
Авдеенко.

В праздничных мероприятиях приняли 
участие представители правительства Ниже-
городской области, администрации и городской 
Думы Нижнего Новгорода, представители 
Нижегородского научно-производственного 
объединения им.  М. В.  Фрунзе, филиала  
РФЯЦ-ВНИИЭФ «Научно-исследовательский 
институт измерительных систем им. 
Ю. Е.  Седакова», Нижегородского научно-
исследовательского института радиотехники 
и  других предприятий радиотехнической 
промышленности региона, руководство и  сту-
денты Университета Лобачевского.

С особыми словами к  сотрудникам музея 
обратился директор филиала ВГТРК ГТРК 
«Нижний Новгород» Назарий Зеленый. 

«Нижегородская радиолаборатория  — 
это начало всех начал для радийщиков, 
телевизионщиков. Учитывая то, что я  воз-
главляю телерадиокомпанию, которая являет-
ся правопреемником нижегородского радио, 
которому в  следующем году исполнится  
100 лет, и правопреемником Горьковского теле-
видения, которому в  этом году исполнилось 
66  лет, можно сказать, что радиолаборатория — 
это место, которое создало нас. Я  рад, что 
этот музей существует, что он развивается 
в  структуре Университета Лобачевского  — 
ведущего вуза с  сильными традициями радио-
физической научной школы. Здорово, что 
в городе есть уникальная площадка, куда могут 
приходить школьники, студенты, все желающие, 
чтобы прикоснуться к истории создания радио, 
телевидения и  вообще связи как таковой», — 
подчеркнул Назарий Зеленый.

Завершились юбилейные мероприятия 
концертной программой «Нижегородская 
радиолаборатория и  ее наследники». С  музы-
кальными номерами выступили ансамбль 
«Паганини», студенты и  преподаватели Ниже-
городской консерватории. 

Теории всего
Более 160 участников Нижегородской сессии молодых ученых представили 
экспертам свои научные достижения по пяти дискуссионным площадкам 
и 16 секциям

28-я Нижегородская сессия молодых 
ученых работала 5–8  декабря 
на  базе загородного отеля «Волга» 

Организаторами встречи выступили 
министерство образования и  науки 
Нижегородской области, Нижегородский 
научно-информационный центр и  Совет 
молодых ученых Нижегородской области. 
В течение четырех дней более 160 участников — 
аспиранты, преподаватели, научные 
сотрудники, инженерно-технические работники 
предприятий и  организаций и  студенты вузов 
в  возрасте до  35 лет  — презентовали свои 
научные достижения экспертам и  коллегам. 
Целью проведения сессии является обмен 

научными идеями и  достижениями молодых 
ученых, общение с  ведущими учеными 
региона и  активизация межведомственного 
научного взаимодействия. В  рамках сессии 
состоялась научно-практическая конференция 
с  работой пяти метапредметных площадок, 
были проведены научно-популярные лекции 
в  рамках просветительского проекта «Теория 
всего» о достижениях молодых ученых региона, 
а  также заседание Совета молодых ученых 
Нижегородской области.

По итогам работы сессии были определены 
победители в  гуманитарных, технических 
и  естественных секциях, входящих в  пять 
дискуссионных площадок.
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НАУКА

Дискуссионная площадка 
«Наука для региона: формируя будущее»

Секция «История, международные отношения 
и политология»
2 место —  Михаил Рапохин  

(НГЛУ им. Н. А. Добро любова)

Секция «Экономика, финансы и менеджмент»
1 место — Наталья Воронюк (НГИЭУ)
2 место — Дарья Горшкова (НГИЭУ)
3 место — Мария Солодкова (НГИЭУ)

Дискуссионная площадка  
«Основы гуманитарны  исследований»:

Секция «Педагогика и психология»
1 место —  Елена Лешканова  

(НГЛУ им. Н. А. Добролюбова)
2 место —  Ксения Тимофеева 

(Мининский университет)
3 место —  Дарья Пичужкина  

(Мининский университет)

Секция «Философия и социология»
1 место —  Алена Фофанова  

(Мининский университет)
2 место —  Александра Дрожбина  

(НГЛУ им. Н. А. Добролюбова)
3 место —  Мунира АбИлкосимова  

(НГЛУ им. Н. А. Добролюбова)

Секция «Филология»
1 место —  Александра Логинова  

(НГЛУ им. Н. А. Добролюбова)
2 место —  Артем Шишко  

(НГЛУ им. Н. А. Добролюбова)
3 место —  Ольга Прасолова  

(НГЛУ им. Н. А. Добролюбова)

Секция «Искусствоведение и дизайн»
1 место — Анастасия Моор (ИПТД)
2 место — Любовь Гомолко (ИПТД)
3 место — Артем Христофоров (ИПТД)

Дискуссионная площадка  
«Те нологии будущего»

Секция: Электроника, радиотехника, 
информационные технологии»
1 место —  Дмитрий Серов 

(ННГУ им. Н. И. Лобачевского)
2 место —  Дмитрий Ваняев (НГИЭУ)
3 место —  Николай Санников 

(НГТУ им. Р. Е. Алексеева)

Секция «Математика»
1 место —  Анастасия Емельянова (ИПФ РАН)
2 место —  Сергей Оленин  

(ННГУ им. Н. И. Лобачевского)
3 место —  Евгений Варварин 

(ННГУ им. Н. И. Лобачевского)

Секция «Физика»
1 место — Александра Королева (ИПФ РАН)
2 место — Илья Амерханов (ИПФ РАН)
3 место — Дмитрий Ковалдов (ИПФ РАН)

Дискуссионная площадка  
«Новые вызовы — новые те нологии: 

естественные науки»
Секция «Химия»
1 место —  Дарья Храмова  

(ИМХ им. Г. А. Разуваева РАН)
2 место —  Анастасия Климашевская  

(ИМХ им. Г. А. Разуваева РАН)
3 место —  Анастасия Тараканова  

(ИМХ им.  Г. А. Разуваева РАН)

Секция «Медицина и биология»
1 место — Александр Сайфуллин (ПИМУ)
2 место — Артем Карпенко (ПИМУ)
3 место — Анастасия Резенова (ПИМУ)

Секция «Экология»
1 место — Саяд Гусейнова (ННГАСУ)
2 место —  Ярослав Петухов  

(НГТУ им. Р. Е. Алексеева)
3 место — Максим Козлов (НГИЭУ)

Дискуссионная площадка  
«Новые вызовы — новые те нологии: 

те нические науки»:
Секция «Энергетика»
1 место —  Татьяна Демкина  

(НГТУ им. Р. Е. Алексеева)
2 место —  Данил Николаев  

(НГТУ им. Р. Е. Алексеева)
3 место —  Даниил Курицин  

(НГТУ им. Р. Е. Алексеева)

Секция «Строительство и архитектура»
1 место — Артем Помазов (ННГАСУ)
2 место — Юлия Маркина (ННГАСУ)
3 место — Данил Глазков (ВГУВТ)

Секция «Транспортные технологии»
1 место — Игорь Токарев (НГИЭУ)

Секция «Машиностроение и материаловедение»
1 место —  Данил Жеряков (РФЯЦ — ВНИИЭФ)
2 место —  Сергей Вакуленко (РФЯЦ — ВНИИЭФ)
3 место —  Андрей Окунев  

(НГТУ им. Р. Е. Алексеева) 

 Экспертное 
жюри 28-й 
Нижегородской 
сессии молодых 
ученых 

 Научно-
популярный 
лекторий 
«Теория всего»
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 Никита Тарасов — 
обладатель Гран-при 
Российской национальной 
премии «Студент года»

Магистрант Института экономики и предпринимательства Университета 
Лобачевского Никита Тарасов удостоен Гран-при Российской национальной 
премии «Студент года»

Гран-при нижегородскому студенту 

Имя обладателя Гран-при стало известно 
14 декабря в Московском государственном 
строительном университете на  церемонии 

награждения победителей премии «Студент 
года», которая в  этом году отметила свое 
10-летие. Основная цель премии  — поддержка 
обучающихся образовательных организаций, 
имеющих особые достижения в  области 
науки, творчества, спорта, журналистики, 
молодежной политики, студенческого лидерства, 
общественной деятельности и добровольчества.

В этом году премия, организаторами которой 
являются Министерство науки и  высшего обра-
зования РФ, Федеральное агентство по  делам 
молодежи (Росмолодежь) и  Общероссийская 
общественная организация «Российский 
союз молодежи», объединила 600 студентов 
из  60 регионов страны. В  рамках трехдневной 
программы ребята рассказывали о  себе, 
участвовали в  деловой игре и  проектировании, 
проходили тестирование и  профильные 
испытания.

Экспертам предстояло определить 
победителей в  13 номинациях: «Председатель 
совета обучающихся года», «Общественник года», 
«Творческая личность года», «Интеллект года», 
«Иностранный студент года», «Спортсмен года», 
«Староста года», «Добровольческое объединение 
года», «Студенческое научное общество 
года», «Патриотическое объединение года», 
«Киберспортивный клуб года», «Юридическое 
объединение года» и «Студенческое медиа года».

Никита Тарасов представлял Нижегородскую 
область в  номинации «Общественник года» 
и  вместе с  Гран-при отмечен грантом в  размере 
300 тыс. рублей, которые предназначены для 
реализации проектов победителя. «Попасть 
в  1/600 по  теории вероятности сложно, 
но,  как оказалось, возможно. Университет 
Лобачевского — для меня лучший вуз, и я горжусь 
им и  своими преподавателями. Я  студент 
второго курса магистратуры, и на этом моя учеба 
не закончится», — признался Никита.

39 студентов, занявших три призовых места 
в каждой из этих номинаций, получили статуэтки 
премии и  звания победителя Всероссийского 
проекта.

Кроме Никиты Тарасова свои награды 
на  церемонии получили и  другие студенты 
Университета Лобачевского. В  треке «Делаю»  — 
Иван Ходин (радиофизический факультет, 
за  серию мастер-классов по  радиоэлектронике 
«Радио.точка»); Илья Клюев (ИФИЖ, за  проект 
Военно-патриотической школы «Сильные духом»); 
Анастасия Ратина (Арзамасский филиал за серию 
мастер-классов «Мелодия расписных ложек»); 
Любовь Каширина (факультет социальных наук, 
за  проект Школы личностного роста «ВВЕРХ»). 
В  треке «Определяю» победителем стала 
студентка ИЭП Лиана Галлямова. Победители 

получат по  одному миллиону рублей и  путевку 
на Всемирный фестиваль молодежи в 2024 г.

Вручить награды ребятам приехали 
замминистра науки и  высшего образования РФ 
Ольга Петрова, председатель комитета Госдумы 
по  молодежной политике Артем Метелев, 
IT-директор Госкорпорации «Росатом» Евгений 
Абакумов, руководитель Росмолодежи Ксения 
Разуваева, генеральный директор Российского 
общества «Знание» Максим Древаль, первый 
заместитель генерального директора 
президентской платформы «Россия  — страна 
возможностей» Алексей Агафонов и заместитель 
начальника Департамента управления 
персоналом ОАО «РЖД» Александр Збарский.

«Могу уверенно сказать, что вы представляете 
лучших из  лучших студентов, пройдя через 
несколько этапов испытаний. Конкурсные 
испытания — это всегда сложные задачи. Но вы 
наглядно показали, как можете их решать. 
Благодарю вас — одаренных и целеустремленных 
ребят  — за  то, что вы не  боитесь расширять 
горизонты, открывать в  себе новые качества 
и  развивать новые компетенции», — поздравила 
Ольга Петрова победителей премии.

«Премия «Студент года»  — это больше, 
чем конкурс. Это образовательная площадка, 
в  рамках которой студенты приезжают 
соревноваться и  получать обратную связь 
от  экспертов. Они развивают межличностные 
коммуникации с  такими  же активными людьми 
со  всей страны. Для Российского союза 
молодежи 10-летие премии «Студент года  — 
важная дата, так как мы подводим итоги 
не только всего проекта, но и календарного года. 
Отмечу, что «Студент года» вошел в  экосистему 
Всероссийского студенческого форума «Твой 
ход  — 2023», прошедшего с  10 по  15  декабря 
в  Москве и  объединившего более двух тысяч 
участников. Премия поможет сформировать 
молодежное сообщество лидеров, которые будут 
создавать проекты на  благо нашего общества. 
Уверен, премия будет развиваться и приобретать 
новые смыслы, и  это позволит создавать 
условия для гармоничного развития личности 
и  даст возможность молодым людям получать 
новые импульсы для их профессионального, 
творческого и  личностного роста»,  — заявил 
председатель Российского союза молодежи 
Павел Красноруцкий. 
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 На лекции Михаила Рыхтика «Гармонизация 
межнациональных отношений в условиях глобального 
общества»

 По итогам 
выступлений 
участников 
конференции 
экспертный 
совет отметил 
лучшие доклады 
по каждой 
секции 

Более 100 человек стали участниками IX Международной молодежной 
научной конференции «Гармонизация межнациональных отношений 
в условиях глобального общества» 

Конференция единения 
и толерантности 

IX Международная молодежная научная 
конференция «Гармонизация межнацио-
нальных отношений в  условиях 

глобального общества» состоялась 14  декабря 
на  площадке «Точка кипения  — Мининский 
университет». Организаторами встречи 
стали министерство образования и  науки 
Нижегородской области и  Нижегородский 
научно-информационный центр. Конференция 
собрала студентов вузов и  колледжей Нижнего 
Новгорода и  Татарстана и  представителей 
общественных организаций Нижегородской 
области, исследующих научные проблемы 
в рамках обозначенной темы.

С приветственными словами на  открытии 
конференции выступили министр между-
народных и  межрегиональных связей 
Нижегородской области Ольга Гусева, 
заместитель министра образования и  науки 
Нижегородской области Любовь Широкова 
и заместитель министра внутренней региональ-
ной и  муниципальной политики Нижегородской 
области Дмитрий Кабайло.

Директор Института международных 
отношений и  мировой истории Университета 
Лобачевского, проректор вуза по  учебной 
работе, профессор Российской академии 
наук, д. п.н. Михаил Рыхтик прочитал на  пле-
нарном заседании лекцию «Гармонизация 
межнациональных отношений в  условиях 
глобального общества».

Участники конференции представили свои 
доклады в  рамках пяти секций. По  итогам 
выступлений экспертный совет отметил лучшие 
доклады по каждой секции.

В секции «Проблемы воспитания межэтни-
ческой и  межконфессиональной толерантности 

как направление государственной национальной 
политики в системе образования»:

1 место —  Ольга Шумакова,  
ННГК им. М. Глинки

2 место —  Елизавета Сидоренко,  
НГЛУ им. Н. А. Добролюбова

3 место —  София Малышева,  
НГЛУ им. Н. А. Доб ролюбова

В секции «Профилактика этнорелигиозного 
радикализма и экстремизма»:

1 место —  Надежда Панькина, 
Волжский госу дарственный 
университет вод ного транспорта

2 место —  Михаил Белов,  
НГЛУ им. Н. А. Доб ролюбова

В секции «Вопросы развития и сохранения 
родных языков и национальных культур 
в Российской Федерации»:

1 место —  Анастасия Нелидова,  
НГЛУ им. Н. А. Добролюбова

2 место —  Дмитрий Махов, Нижегородский 
гуманитарно-технический колледж

В секции «Идея укрепления и  поддержания 
гражданского единения в  Стратегии совре-
менной национальной политики Российской 
Федерации»:

1 место —  Иван Гребнев, 
НГЛУ им. Н. А. Доб ролюбова

2 место —  Оксана Хужина, Нижегородская 
академия МВД России

В секции «Особенности межкультурной 
коммуникации в  глобальном мире: принципы, 
барьеры, возможности»:

1 место —  Анастасия Сухвалова,  
НГЛУ им. Н. А. Добролюбова

2 место —  Мария Бартенева,  
НГЛУ им. Н. А. Доб ролюбова

3 место — Вячеслав Мухалев,  
Екатерина Кулаева, Казанский 
(Приволжский) федеральный 
университет. 
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Около 700 студентов и более 40 индустриальных партнеров из разных городов 
России приняли участие в Дне карьеры, проведенном в Нижегородском 
государственном архитектурно-строительном университете

Построй карьеру с ННГАСУ!

День карьеры в  ННГАСУ состоялся 
18  декабря, и  программа его была 
насыщенной: ярмарка работодателей, 

круглые столы, интерактивы, квизы, мастер-
классы, лекции, практикумы по  составлению 
резюме и  другие активности. Ребята позна-
комились с  представителями компаний 
Нижнего Новгорода, Владимира, Красноярска, 
Екатеринбурга, Выксы, Дзержинска и  других 
городов и  получили информацию о  том, как 
быстрее добиться профессионального успеха.

Участников мероприятия приветствовал 
ректор ННГАСУ Дмитрий Щеголев. «Убежден, 
что мероприятия в  рамках Дня карьеры будут 
полезны студентам. Почти все присутствующие — 
выпускники технических специальностей. И  они 
здесь для того, чтобы найти высокооплачива-
емую работу, нужную для построения своего  
будущего. Нам круглый год поступают звонки 
от  партнеров с  просьбой пообщаться с  нашими 
студентами и  обсудить пути сотрудничества. 
Желаю ребятам осознанного выбора. Если 
вы нацелены на  построение успешной 
профессиональной карьеры, то  желаю найти 
партнеров, с  которыми можно развиваться как 
специалисты», — отметил ректор.

На открытии Дня карьеры было заключено 
соглашение о  сотрудничестве между ННГАСУ 
и  ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 
о  прохождении летней практики студентов СПО 
и  ВПО, способствующей более качественному 
усвоению теории. Для этого будет задействован 
производственный центр с реальными макетами 
оборудования, на которых можно тренироваться.

Генеральный директор ООО «Газпром трансгаз 
Нижний Новгород» Василий Никитин подчеркнул, 
что более 140 сотрудников предприятия  — 
выпускники ННГАСУ, и  каждый пятый из  них 

занимает руководящую должность и  возглавля-
ет то  или иное подразделение. Это показатель 
уровня вуза и уровня устремлений выпускников.

«Я был свидетелем нескольких волн смен 
интересов. Когда я  поступал в  вуз, технические 
специальности были очень востребованными. 
Потом настал период, когда в  приоритете 
оказались юристы и  экономисты. Сейчас время 
программистов. Да,  компьютеры облегчают 
процессы, но  не могут полностью заменить 
человека. Строительство  — это основа эконо-
мики. Крупные компании решают большие 
задачи, и у вас в жизни будет нечто большее, чем 
просто выполнение плана, поэтому мы ждем 
результатов от этого сотрудничества», — заверил 
Василий Никитин.

По словам министра градостроительной 
деятельности и  развития агломераций Ниже-
городской области Марины Раковой, работа 
избавляет от  трех зол: скуки, пороков и  нужды. 
«Желаю вам, чтобы выбранное дело приносило 
радость и пользу Отечеству, региону и вам самим. 
В производстве, в развитии инноваций у нас нет 
иного выбора, кроме как самим совершать эти 
прорывы», — резюмировала министр.

В День карьеры прошла конференция 
«Переход на  ТИМ. Цифровизация строительной 
отрасли», на  которой выступили представители 
компаний «Глоракс», «СиСофт НН», «ННДК», 
«Самолет», «БИМ-Кластер» (Екатеринбург), 
DUTCH, «ПИК» и  других. Спикеры обсудили 
значимость повышения квалификации, пути 
получения максимального эффекта от внедрения 
ТИМ и преимущества использования 3D-модели.

Студенты ННГАСУ смогли пообщаться 
с  руководителями компаний в  рамках круг - 
лого стола «Наставничество  — путь к  профес-
сиональному успеху». Спикерами выступили 
начальник отдела развития строительной 
индустрии министерства строительства 
Нижегородской области Сергей Мигушов, 
начальник отдела авторского надзора Мос-
проект-3, генподрядчик строительства метро 
Дмитрий Гоголев и  руководитель проекта 
строительства Ледового дворца на  Стрелке 
(АО  «Корпорация развития Нижегородской 
области») Александр Гусев. Они обсудили 
с  ребятами необходимость института настав-
ничества и его роль в процессе обучения.

Свои мастер-классы для студентов провели 
компании «Константа-ИТ», «Теплоэнерго», «Ниже-
городский водоканал», «САКСЭС», МТС, ООО 
«НПЦ ПромВодОчистка», Алабуга Девелопмент, 
«ТКИС (РУС)», «ОКГРУПП», «Росстройконтроль», 
ГК «Самолет», «ММТ», «Газстройпром», Институт 
«Мосинжпроект».

Ребята почерпнули на  Дне карьеры много 
нового и полезного, а кто-то даже сделал первый 
шаг к  построению своего профессионального 
будущего. 

 Для многих 
студентов участие 
в Дне карьеры — 
отличный шаг 
к успешному 
профессио-
нальному 
будущему
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Наставничество в действии
В филиале РФЯЦ-ВНИИЭФ «НИИИС им. Ю.Е. Седакова» успешно действует 
система наставничества как один из эффективных способов передачи 
знаний и навыков молодежи. Ярким примером наставничества стало научное 
содружество начальника научно-исследовательской группы технологий 
антикоррозийных покрытий и полимерных материалов Виктора Зефирова 
и молодых специалистов его группы — научного сотрудника Любови Бакиной 
и инженера-технолога 1 категории Андрея Голубева

Результатом совместного творчества 
наставника и молодых специалистов стали 
несколько запатентованных разработок. 

Кроме того, научно-исследовательская 
работа Любови Бакиной и  Андрея 
Голубева по  разработке конструкционных 
радиопоглощающих материалов получила 
высокую оценку экспертов Всероссийского 
конкурса «Надежда России-2023» и  удостоена 
второго места в  конкурсе НИОКР молодых 
ученых, проводимом Российской Академией 
ракетных и артиллерийских наук.

Поддержка наставника и  весомый научный 
задел вдохновили молодых специалистов 
к  поступлению в  аспирантуру НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева.

Мудрый наставник
В группе Виктора Леонидовича Зефирова 
накоплен колоссальный опыт по  подбору, 
освоению, разработке и  применению поли-
мерных материалов в  радиоэлектронных 
изделиях НИИИС. Сам он с  благодарностью 
вспоминает своих наставников, открывших 
ему удивительный мир полимеров, и  гордится, 
что воспитал несколько поколений своих 
последователей.

В. Л.  Зефиров родился в  семье 
кораблестроителя, поэтому в  школьные 
годы с  интересом читал отцовские журналы 
по  судостроению. С  детства проявлял 
склонность к техническому творчеству: в 12 лет 
освоил пайку — мастерил цепочки, модели, а в 14 
лет увлекся радиотехникой и  собрал первый 
радиоприемник. Его любимыми предметами 
в  школе были химия и  физика. После школы 
Виктор поступил на  химфак Горьковского 
государственного университета, а  свободное 
время посвящал радиолюбительству. Занимал-
ся в  научном студенческом обществе, 
автоматизировал установку исследования 
термомеханических свойств полимеров, дома 
собрал цветомузыкальную установку в формате 
цветного телевизора, которая работает  
до сих пор!

В 1977 г. Виктор Зефиров был принят 
на  работу в  НИИИС  — в  только что созданный 
научно-исследовательский сектор полимерных 
материалов. Дипломированный химик, увлека-
ющийся радиотехникой, попал на  предприятие 
радиоэлектронного профиля в  группу, зани-
мающуюся химией полимеров! Это удачное 
сочетание помогает Виктору Леонидовичу 

лучше понимать задачи, которые ставят 
конструктора и  разработчики, находить 
оптимальные решения по  эффективному при-
менению полимерных материалов в  изделиях 
предприятия. Он вспоминает, насколько пора-
зило его огромное количе ство и  безграничные 
возможности примене ния в  радиоэлектронике 
полимерных материалов  — клеев, компаундов, 
герметиков, пенопластов, резин и  пластмасс 
со  всевозможными специальными свойствами 
(высокопрочные, эластичные, теплопроводные, 
электро проводные и т. д.).

За время работы (а  это более 45 лет!) 
Виктором Зефировым освоен и  разработан 
ряд прогрессивных новых материалов и  техно-
логических процессов. Так, в  числе его 
изобретений  — электроизоляционный состав, 
способ герметизации блоков и  волноводов, 
способ изготовления спиральных антенн, 
керамический радиопоглощающий материал, 
припой для бесфлюсовой пайки. Особую  
группу составляют восемь патентов, посвя-
щенных радиопоглощающим материалам. 
Всего в  его научной копилке  — более 
15  объектов интеллектуальной собственности. 
Кстати, стремление к  знаниям, творчеству 
и  совершенствованию активно проявляется 
и  в  быту. Виктор Леонидович может починить 
буквально все! По этому поводу близкие шутят, 
что с такой тягой к «чинительству» новых вещей 
в дом можно вообще не приобретать!

Знаниями и  накопленным опытом Виктор 
Леонидович щедро делится с  молодыми 
специалистами, гордится успехами своих 
учеников не меньше, чем своими собственными, 
и  активно вовлекает их в  изобретательскую 
деятельность.

— Если ты по-настоящему горишь идеей, 
то  можешь зажечь ей других,  — считает Виктор 
Зефиров. — Стараюсь привить молодым сотруд-
никам любовь к  научным исследованиям, 
техническому творчеству, к  выполняемой 
работе. Мотивирую к  получению новых знаний, 
делюсь опытом, в  том числе по  решению 
изобретательских задач. Убежден: когда работа 
интересна, появляется желание выполнять ее 
на высоком новаторском уровне.

Оставить след в науке
Любовь Бакина  — продолжатель одной из 
трудовых династий НИИИС. Ее папа трудится 
в  авто транспортном отделе, мама  — в  цехе 
гибридной микроэлектроники.

2023 — ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА
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— Мама  — химик по  образованию, и  мой 
интерес к  химии зародился благодаря ей. Она 
помогала мне постигать основы этой науки 
в  школе. Оказалось очень увлекательно, и  уже 
в  восьмом классе я  твердо решила  — пойду 
по ее стопам! После окончания школы поступила 
на  химический факультет Нижегородского 
государственного университета имени Лоба- 
 чевского (специальность «Химия высокомоле-
кулярных соединений»), и, успешно его окончив, 
пришла на  работу в  НИИИС,  — рассказывает 
Любовь.

В 2014 г., попав в научно-исследовательскую 
группу Виктора Зефирова, начинающий спе-
циалист с  интересом включилась в  процессы 
создания полимерных материалов. Появились 
первые совместные и  собственные наработки 
в  области радиопоглощающих материалов 
с углеродными нанотрубками. В 2017 г. научный 
тандем был удостоен персональных премий 
Госкорпорации «Росатом»: Любовь  — как 
молодой специалист, Виктор Леонидович  — 
как научный руководитель. Предметом 
особой гордости Любовь Бакина считает раз-
работку лакокрасочной композиции и  радио-
поглощающего материала высокой плотности, 
которые принесли ей призовые места 
на корпоративных и всероссийском конкурсах.

— Очень люблю свою работу, здесь 
безграничный простор для творчества!  — 
дополняет Люба.  — Постоянно разрабатываем 
что-то новое: то  клеи с  заданными свойствами, 
то  радиопоглощающие материалы. Это так 
интересно: взять какой-то  материал, что-то  
к  нему добавить и  изменить его свойства. 
К  примеру, я  участвовала в  разработке «ме-
таллического» клея на  основе эвтектической 
смеси галлия с  индием. Такие клеи называют 
составами для бесфлюсовой пайки. Клей 
разрабатывался под конкретное изделие  — для 
крепления кристаллов мощных полупроводни-
ков. Он более технологичен по  сравнению 
с  аналогами, и  для работы с  ним не  нужна 
повышенная температура. Оригинальность най-
денного технического решения подтверждена 
полученным патентом. Приятно осознавать, что 
оставляешь след в науке.

Любовь Бакина  — разносторонний человек, 
и  вдохновение черпает не  только в  химии, 
но и в своих увлечениях:

— Еще в студенческие годы у меня появился 
интерес к  фотографии. Сначала снимала все 
подряд (портреты, пейзажи, животных), но  со 
временем наметился перевес в  сторону арт-
фотографии. Поскольку для реализации своих 
идей требовались костюмы, которые в магазинах 
не купишь, я начала обучаться пошиву одежды. 
Так появилось еще одно хобби. Уже работая 
в  НИИИСе, я  увлеклась балетом и  несколько 
лет занималась в  танцевальной студии. 
К  сожалению, из-за обучения в  аспирантуре 
пришлось отказаться от  танцев ввиду резкого 
сокращения свободного времени. Изредка 
занимаюсь рукоделием, но за крупные проекты 
уже не берусь.

Бескрайнее поле деятельности
Андрей Голубев в  детстве был далек 
от  технических наук и  мечтал стать профес-
сиональным водителем. В  старших классах 
предпочтения поменялись, и  он захотел стать 
строителем.

— В школе мне очень нравились черчение 
и  компьютерная графика, поэтому я  решил 
поступать в  Нижегородский государственный 
архитектурно-строительный университет. Не 
набрав достаточного количества баллов, подал 
документы в  Нижегородский строительный 
техникум, — делится воспоминаниями Андрей. — 
Обучался на  отделении «Охрана окружающей 
среды и  рациональное использование при-
родных ресурсов», где изучал аналитическую 
химию и основы лаборантской работы в области 
химического анализа. Производственную 
практику проходил в  промышленно-анали-
тической лаборатории отдела охраны 
окружающей среды НИИИС. За  четыре 
месяца практики приобрел определенные 
профессиональные навыки, познакомился 
с  интересными людьми и  понял, что хочу 
работать в институте.

В научно-исследовательскую группу  
Виктора Зефирова Андрей перевелся  
в  2016 г., проработав до  этого шесть лет лабо-
рантом химанализа и  окончив инженерно-
строительный факультет ННГАСУ.

— Очень заинтересовали многообразие 
и  широкие возможности модифицирования 
полимеров путем введения специальных 
наполнителей, в  том числе наноразмерных, что 

 МОЖНО НЕ СОМНЕВАТЬСЯ,  
ЧТО В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ  
НАУЧНЫЙ ТРЕУГОЛЬНИК 

ВИКТОР ЗЕФИРОВ —  
ЛЮБОВЬ БАКИНА —  

АНДРЕЙ ГОЛУБЕВ СНОВА 
УДИВИТ ОЧЕРЕДНЫМ 

ИЗОБРЕТЕНИЕМ



26

позволяет кардинально изменить свойства 
и  применять созданный материал уже 
в  совершенно новом качестве,  — поясняет 
Андрей. — Я бы сказал, что это бескрайнее поле 
для научно-исследовательской деятельности. 
Можно создавать новые материалы 
с  заданными свойствами  — диэлектрической 
проницаемостью, термостойкостью, рентгено-
поглощающими и многими другими свойствами.

Свободное время Андрей Голубев 
посвящает семье  — жене и  семилетней дочке. 
Строитель в  нем тоже время от  времени 
просыпается. К примеру, в этом году он закончил 
строительство бани. Ее возведением занимался 
три года, причем от  фундамента до  крыши все 
делал своими руками. Занимается спортом, 
любит кататься на  велосипеде, принимает 
участие в  велорогейнах и  велопробеге «Дорога 
Минина». Является членом сборной НИИИС 
по  перетягиванию каната. Для него этот 

силовой вид спорта — своего рода перезагрузка  
и выброс адреналина.

Любовь Бакина и  Андрей Голубев активно 
экспериментируют, публикуются в  научных 
журналах, участвуют в конкурсах и конференциях 
различного уровня. Это дает возможность 
показать научному сообществу свои разработки, 
получить ценную критику и обменяться опытом 
с  другими специалистами. Что касается 
ближайших планов, то  оба они уверенно идут 
к  защите диссертаций на  соискание ученой 
степени кандидата наук. А  Виктор Леонидович, 
радуясь за  своих учеников, помогает оформить 
новый патент или подготовить статью.  
И  в  том, что в  ближайшее время этот научный 
треугольник снова удивит очередным изобре-
тением, можно не сомневаться. 
Ирина Грошева,
специалист пресс-службы НИИИС 
им. Ю. Е. Седакова

Третий конгресс молодых ученых, состо-
явшийся с  28 по  30  ноября в  Парке науки 
и искусства «Сириус» в Сочи, — это ключевое 

ежегодное мероприятие Десятилетия науки 
и технологий в России в рамках национального 
проекта «Наука и  университеты». Одним 
из официальных партнеров конгресса выступил 
Нижегородский научно-образовательный центр 
(НОЦ).

Делегацию Нижегородской области 
на  конгрессе возглавил заместитель 
губернатора Андрей Саносян. В ее состав вошли 
представители организаций инновационной 
инфраструктуры региона, министерства 
образования и  науки, совета молодых ученых, 
а  также вузов и  научных организаций  — всего 
около 70 человек.

Ключевая тема Конгресса молодых ученых — 
«Пространство возможностей и  развития». 
«Будущее Нижегородской области напрямую 
связано с  развитием науки в  регионе. 
Современные технологические решения 
жизненно важны для наших предприятий. 
В  рамках национального проекта «Наука 
и  университеты» создается необходимая база 
для движения вперед в  этом направлении. 
Основными элементами развития региональной 
инновационной инфраструктуры являются 

Нижегородский НОЦ, Инновационный научно-
технологический центр «Квантовая» долина» 
и  ИТ-кампус «НЕЙМАРК». Возможности именно 
этих площадок и их партнеров мы представляем 
на  конгрессе молодых ученых»,  — отметил 
губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин.

Нижегородский НОЦ выступил официальным 
партнером III Конгресса молодых ученых в Сочи. 
«Только в  2023  году к  Нижегородскому НОЦ 
присоединились 27 новых образовательных, 

Пространство 
возможностей и развития
Нижегородский НОЦ выступил официальным партнером  
III Конгресса молодых ученых в Сочи и представил  
на своем стенде ряд интересных разработок,  
отвечающих запросам реального сектора экономики 

 Стенд 
Нижегородский 
области 
на III Конгрессе 
молодых ученых 
в Парке науки 
и искусства 
«Сириус» в Сочи 

2023 — ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА
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научных и  производственных организаций, 
а  общее количество участников достигло 64. 
Такое сотрудничество не  только увеличивает 
количество реализуемых проектов, но  и  поз-
воляет расширять перечень отраслей, для 
которых разрабатываются актуальные 
технологические решения, ускорить коммер-
циализацию и  внедрение новых технологий», — 
подчеркнул Андрей Саносян.

Нижегородский НОЦ представил на  стенде 
региона более 30 разработок нижегородских 
ученых. Экспозиция была разделена на  три 
зоны: в первой — стартап-проекты и разработки 
университетов, во  второй  — технологических 
компаний, в третьей — презентация региональной 
инфраструктуры создания и  масштабирования 
инноваций: НОЦ, ИНТЦ «Квантовая» долина» 
и ИТ-кампус «НЕЙМАРК».

Часть экспонатов стенда была посвящена 
инновациям в  области электроники и  авто-
мобилестроения. Так, от  компании «Аватэк 
3Д» был выставлен промышленный пресс 
с  активным контролем установки запрессовки, 
применяемый при сборке автомобильных 
агрегатов. Отличие экспоната от других прессов 
заключается в  том, что интегрированная 
в  него система контролирует процесс сборки 
и  не  допускает брака. Пресс от  «Аватэк 3Д» 
является примером импортозамещения и  уже 
внедрен в  линии сборки автозаводов, таких 
как «Группа ГАЗ», «Соллерс» и «КАМАЗ». Другим 
экспонатом от  «Аватэк 3Д» стал прибор для 
тестирования электронных компонентов 
автомобилей. Тестер имеет возможность 
подключения внешнего оборудования для 
работы в  тандеме с  основным сборочным 
столом и  системой сбора данных предприятия 
и  применяется при сборке силовых агрегатов: 
двигателей, коробок передач, раздаточных ко-
робок и мостов. Компания «Аватэк 3Д» в 2022 г. 
стала победителем ежегодного конкурса 
научно-технологических проектов, проводимого 
Нижегородским НОЦ. Также на  стенде были 
продемонстрированы разработанные с  учетом 
трендов развития городских пространств 
зарядные станции для электромобилей, 
которые устанавливают на  парковках, трассах 
и  общественных территориях, и  электромобиль 
«Газель e-NN», на  базе которого при участии 
НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева созданы инновацион-
ные модели коммерческих беспилотных 
автомобилей.

Особое внимание участников конгресса 
привлекли полиуретановые и  гибридные 
герметики, а  также новая линейка клеевых 
и  герметизирующих материалов. Один 
из  ключевых параметров при выборе клея 
для дерева  — водостойкость. Клей должен 
обеспечивать прочность и  долговечность 
изделий и конструкций. Для удобства понимания 
и  выбора подходящего клея адгезивы 
разделены на  четыре класса водостойкости 
D1-D4 согласно нормам DIN EN 204. Так, класс 
D3 означает, что клей способен выдерживать 
практически любой уровень влажности 
в  помещении. Одним из  продуктов в  области 
деревообработки стало устройство «Водяная 
мельница» от  нижегородского ООО «Компания 
ХОМА», демонстрирующее свойства клеевого 
соединения в условиях повышенной влажности 
и  показывающее, что клей относится к  самому 
высокому классу водостойкости — D3.

 Слева: 
промышленный 
пресс с активным 
контролем 
установки 
запрессовки, 
разработанный 
компанией  
«Аватэк 3Д»

Справа: 
прибор для 
тестирования 
электронных 
компонентов 
автомобилей, 
также 
разработанный 
компанией  
«Аватэк 3Д»

 Устройство «Водяная мельница» от ООО «Компания 
ХОМА», демонстрирующее свойства клеевого соединения 
в условиях повышенной влажности
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Конгресс молодых ученых объединяет представителей 
ведущих научных школ из разных регионов России, 
научных и образовательных организаций, органов власти, 
индустриальных партнеров, представителей бизнеса 
и госкорпораций, лидеров отечественной науки, а главное — 

молодых ученых, победителей конкурсов грантов, студентов и школьников 
из России и других стран. III Конгресс молодых ученых собрал свыше 4,5 
тыс. участников, в том числе специалистов из ряда стран.
В деловую программу конгресса было включено более 100 мероприятий — 
экспертные сессии, круглые столы, лекции и мастер-классы. Участники 
мероприятия обсудили возможности развития отечественной науки 
в кооперации с бизнесом и государством и познакомились с ее новейшими 
достижениями. В ходе дискуссий российские ученые рассказали о том, как 
реализуются проекты и меры поддержки в рамках развития национальных 
проектов и инициатив Десятилетия науки и технологий в России. Отдельный 
блок вопросов был посвящен международной повестке — созданию 
благоприятных условий для воплощения совместных с научных проектов 
и развитию отношений во всех сферах научной деятельности, в том числе 
в образовании.
Организаторы III Конгресса молодых ученых: Фонд «Росконгресс», 
Министерство науки и высшего образования РФ и Координационный 
совет по делам молодежи в научной и образовательной сферах Совета 
при Президенте РФ по науке и образованию. Оператор Десятилетия науки 
и технологий — АНО «Национальные приоритеты».

Интересными экспонатами, представлен-
ными в  Сочи, стали система лучистого 
отопления на  базе водяных инфракрасных 
эмиттеров, разработанная молодыми уче-
ными Нижегородского государственного 
архитектурно-строительного университета 
(размещаясь под потолком большого 
помещения, эта система позволяет экономить 
до 40% энергии), узел сбора влаги космического 
скафандра и  импортозамещающие гидрофоны 
для измерения ультразвуковых полей.

На стенде Нижегородского НОЦ можно 
было познакомиться и  с  инновациями 
в области медицины. Группа компаний «Мадин» 
представила в  Сочи несколько устройств, 
предназначенных для реабилитации пациентов 
после различных заболеваний. Среди них  — 
перчатка «Аника» с  биологической обратной 
связью для восстановления моторики рук 

после травм и  инсульта, и  коленный модуль 
с  микропроцессорным управлением Exitus, 
который автоматически подстраивается под 
темп ходьбы пользователя. Микропроцессор 
обеспечивает контролируемую фазу 
опоры и  переноса, страхует, предохраняет 
от  спотыканий и  позволяет безопасно 
преодолевать подъемы и  спуски. С  помощью 
VR-системы медицинской визуализации, 
созданной в  Институте прикладной физики 
РАН, гости стенда могли «пролететь» внутри 
сосудов и  измерить их диаметр. Разработка 
Приволжского исследовательского 
медицинского университета  — оптический 
когерентный томограф  — обладает уникальной 
возможностью визуализации структуры 
ткани, ее упругих свойств и  микроциркуляции 
в  реальном времени. Эта технология может 
быть применена для диагностики опухолевых 
и  неопухолевых патологий, а  также для 
контроля эффективности лечения. В  числе 
других медицинских разработок  — аппарат для 
гемодиализа, прибор для скрининга организма 
и программа для оценки когнитивного возраста 
с применением искусственного интеллекта.

«Для нас важно соединять в  рамках НОЦ 
участников из  научной сферы, образования, 
промышленности, бизнеса, выстраивать 
гибкие форматы взаимодействия между ними 
под каждый проект. И  здесь, на  конгрессе, 
можно увидеть результаты совместной работы 
молодых ученых, университетов, крупных 
предприятий  — разработки, которые отвечают 
запросам реального сектора экономики», — 
отметил директор Нижегородского НОЦ Тимур 
Халитов.

«Изюминкой» стенда Нижегородского НОЦ 
стал «Науч-поп бар». Его посетители могли 
посмотреть двухминутные ролики о  генетике, 
экологии, биофотонике, борьбе со  старением 
и  другими проблемами, которые решают 
нижегородские ученые и  инженеры. Молодые 
ученые выступали в  «Науч-поп баре» в  роли 
бариста, предлагали гостям попробовать 
нижегородский кофе с  молоком из  хозяйств 
региона и были готовы обсудить с посетителями 
ту или иную научную тему. 

 Коленный 
модуль от Группы 
компаний «Мадин», 
который 
автоматически 
подстраивается 
под темп ходьбы 
пользователя
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Люди, раскрывающие таланты
В Нижнем Новгороде подведены итоги Года педагога и наставника в регионах 
Приволжского федерального округа. Девять нижегородцев получили награды 
за высокие достижения в профессиональной деятельности 

8 декабря 2023 г. в Нижнем Новгороде на 
площадке Театра юного зрителя состоялось 
подведение итогов Года педагога и нас-

тавника в Приволжском федеральном округе. 
Участие в торжественном мероприятии приняли 
делегации из всех 14 субъектов ПФО.

 К гостям церемонии обратился заместитель 
полномочного представителя Президента Рос- 
сийской Федерации в Приволжском федераль-
ном округе Олег Машковцев.

«2023 год, который был объявлен в России 
Годом педагога и наставника, призвал всех 
нас обратить особое внимание на очень 
сложную и важную профессию педагога и на 
ее статус. Объединение усилий людей, горящих 
своим делом, способно менять ход истории. 
Увлеченный своим делом педагог, учитель, 
наставник способен менять человеческие 
судьбы. Мы всегда с теплотой и благодарностью 
вспоминаем тех, кто смог увидеть и раскрыть 
наши таланты, помог нам определить свой 
жизненный путь. В Приволжском федеральном 
округе трудятся почти 260 тысяч педагогов, из 
которых 214 тысяч — учителя. Общими усилиями 
нам удалось внести 34 учреждения округа в 
рейтинг 200 лучших школ страны», — сообщил 
Олег Машковцев. 

От имени полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Приволж-
ском федеральном округе Игоря Комарова он 
пожелал педагогам и наставникам Приволжья 
профессиональных успехов и благодарных 
учеников.

«Пусть все то добро, которое вы вклады-
ваете в своих учеников, многократно к вам 
возвращается и восполняется через достижения 
воспитанников!» — подчеркнул Олег Машковцев.

Как отметил губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин, Год педагога и наставни-
ка позволил региону не просто подчеркнуть 
значимость роли учителя и наставника, 
но и создать новые возможности для 
профессионального роста педагогов.

«В этом году в нашем регионе было прове-
дено более тысячи мероприятий областного 
и  муниципального уровня, которые помогли 
объединить педагогическое сообщество, углу-
бить профессиональные знания и навыки наших 
учителей, наставников и воспитателей. Это 
различные форумы, конференции, семинары, 
а также конкурсы профессионального мас-
терства, где специалисты обмениваются 
лучшими практиками, изучают опыт друг друга. 
Мы гордимся тем, что нижегородские педагоги 
и организаторы образования регулярно 
становятся лидерами профессиональных 
состязаний. Это еще раз доказывает, что 
в  регионе очень сильная педагогическая 
и научная школа», — заявил Глеб Никитин.

В ходе торжества представители сферы 
образования получили награды за высокие 
профессиональные достижения. В число педа-
гогов, представленных к наградам, вошли  
девять нижегородцев.

Как сообщили в министерстве образования 
и науки Нижегородской области, звание 
«Заслуженный учитель Российской Федерации» 
было присвоено преподавателю основ безо-
пасности жизнедеятельности и директору 
Сосновской средней школы №1 Андрею 
Андриенко, учителю истории и обществознания 
Починковской средней школы Вере Басовой 
и учителю математики Никитинской средней 
школы Марине Корневой.

Еще четырем педагогам вручены благо-
дарственные письма Министерства просвеще-
ния России. Ими отмечены директор ГБУ ДПО 
«Нижегородский научно-информационный центр» 
Антон Тихонов и его заместитель Наталья 
Мурашова, проректор Нижегородского институ-
та развития образования Екатерина Седых 
и  руководитель центра организации мероприя-
тий и сетевого сотрудничества регионального  
центра выявления талантов у детей и молодежи 
«Вега» Елена Ушакова. 

Благодарственными письмами прави-
тельства Нижегородской области награждены 
преподаватели, воспитанниками которых явля-
ются участники специальной военной операции. 
Это мастер производственного обучения 
Сергачского агропромышленного техникума 
Андрей Ташкинов и старший воспитатель 
1-й роты Нижегородского кадетского 
корпуса Приволжского федерального округа  
им. генерала армии В. Ф. Маргелова Владимир 
Ковальчук. 

 Нижегородские 
педагоги 
и организаторы 
образования 
регулярно 
становятся 
лидерами 
профессиональных 
состязаний.  
На фото 
Благодарствен-
ными письмами 
Министерства 
просвещения 
России отмечены 
директор ГБУ ДПО 
«Нижегородский 
научно-информа-
ционный центр»  
Антон Тихонов 
и его заместитель 
Наталья Мурашова
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Работа ESG-форума «СО.ЗНАНИЕ» была 
организована 4-5 декабря на площадке 
«Академии Маяк» им. А.Д. Сахарова. 

Мероприятие собрало делегатов из России, 
Республики Шри-Ланка, Бразилии, Индии, 
Республики Сербской, Армении и Республики 
Беларусь. В рамках деловой программы 
состоялась 41 панельная сессия, на которых 
выступили 228 спикеров, а также лекции, 
дискуссии, диалоги и интервью. Участники 
обсудили большой круг вопросов, связанных 

с разумным расходованием ресурсов и 
формированием правовых основ экономики 
замкнутого цикла, а также концепцию нового 
стандарта для БРИКС, ШОС, ЕВРАЗЕС, СНГ и 
принципы устойчивого развития стран БРИКС+. 
Весьма актуальными стали темы экологического 
предпринимательства и экономики 
завтрашнего дня, кибербезопасности городов 
и промышленного дизайна. Интересными стали 
дискуссии по использованию AI-технологий, 
целям и задачам создания и применения ESG-
технологий в различных отраслях экономики. 
Министр энергетики и горнодобывающей 
промышленности Республики Сербской Петар 
Джокич подчеркнул: «Вопрос в том, как лучше 
всего мы можем защитить окружающую среду и 
обеспечить ситуации, когда природа — это место, 
где гармонично организована жизнь всех, кто 
живет на нашей планете».

Ключевым событием первого дня форума 
стало пленарное заседание «Суверенные 
технологии для сознательного развития», 
на котором участники обсудили влияние 
эффективных стратегий развития компаний на 
конкурентную борьбу на рынках. Рассказывая 
о независимости атомных технологий в 
России, директор направления по реализации 
государственных и отраслевых программ в 
сфере экологии ГК «Росатом» Андрей Лебедев 
подчеркнул, что в наши дни Россия суверенна на 
98%, а 2% не являются критическими. «Сегодня 
мы развиваем целый ряд значительных 
экологических направлений. Это строительство 
электропарков, развитие новых материалов, 
цифра, медицина», — добавил он.

Говоря о вызовах, которые стоят перед 
корпорацией в контексте ESG-повестки, вице-
президент ПАО «Ростелеком» Иван Беров 
отметил, что необходимо акцентировать 
внимание на следующих моментах: первый — это 
сознательное наследие; второй большой блок 
связан с повышением цифровой грамотности — 
важным шагом на этапе развития социального 
благополучия в целом.

Генеральный директор биохимического 
холдинга «Оргхим» Николай Ходов подчеркнул, 
что сейчас идет активная работа по 
национальному техническому регламенту 
о безопасности химической продукции. 
Государство может поставить рамки, 
заложить вектор развития многих компаний 
на годы, которые будут следовать стандартам 
безопасности и устойчивости химических 
веществ и содержащих их изделий.

В рамках пленарной сессии второго дня 
форума «Устойчивое сознательное развитие» 
участники рассмотрели федеральные и 
региональные проекты по сохранению 

Нижегородское «СО.ЗНАНИЕ»
В Международном ESG-форуме «СО.ЗНАНИЕ», состоявшемся в Нижнем 
Новгороде, приняли участие около 1500 человек из 12 регионов России 
и шести стран. Основными темами форума стали развитие международного 
сотрудничества в ESG-сфере и обсуждение новой модели сознательного  
развития для стран БРИКС+

 В Нижегородской 
области будет 
создан экотехно-
парк для работы 
с вторичными 
материальными 
ресурсами. 
Губернатор Глеб 
Никитин во время 
знакомства 
с экспозицией 
ESG-форума 
«СО. ЗНАНИЕ»
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окружающей среды, планы по развитию 
экономики замкнутого цикла и устойчивому 
развитию России. Вице-премьер, куратор 
нацпроекта «Экология» Виктория Абрамченко 
отметила, что несмотря на то, что нацпроект 
«Экология» завершается, экологические 
реформы и преобразования, которые были 
запущены с его стартом, не заканчиваются. 
«Благодаря мероприятиям нацпроекта нам 
уже удалось улучшить качество жизни людей, 
проживающих вблизи водных артерий. По 
экспертным оценкам, это около 12 миллионов 
человек. По поручению Президента с 2025 года 
мы запускаем единый водный проект по всей 
стране. Следующее глобальное направление 
экологической политики касается циклической 
экономики. В рамках правительственной 
директивы экономики замкнутого цикла 
создаются экотехнопарки для работы с 
вторичными материальными ресурсами. 
Один из таких будет создан на территории 
Нижегородской области», — добавила она. 

По словам Виктории Абрамченко, эколо-
гическая политика после 2024 г. будет отвечать 
на все современные вызовы. Например, России 
предстоит снизить выбросы опасных заг-
рязняющих веществ в два раза, ликвидировать 
наиболее опасные объекты накопленного вреда 
и создать устойчивую систему обращения с 
твердыми коммунальными отходами, которая 
обеспечит сортировку 100% отходов и снизит 
захоронение в два раза. «Уверена, что благодаря 
совместной работе с регионами, бизнес-
сообществом и эковолонтерами мы достигнем 
успеха», — пояснила вице-премьер. 

Полпред Президента РФ в Приволжском 
федеральном округе Игорь Комаров отметил, 
что основные показатели устойчивого развития 
регионов округа опережают среднероссийские. 
Среди этих показателей — рост валового 
регионального продукта, реальных доходов на-
селения, объемов инвестиций и строительства. 

Говоря о ключевых проектах региона, губер-
натор Нижегородской области Глеб Никитин 
подчеркнул, что на базе Корпоративного 
университета правительства Нижегородской 
области в 2021 г. с целью подготовки резерва 
создан Центр устойчивого развития, в котором 
прошли обучение более 600 специалистов. 
Отдельным запущенным треком стал «Зеленый 
вектор». 

Генеральный директор ППК «Российский 
экологический оператор» Денис Буцаев 
сообщил, что Нижний Новгород к 2025 г. сможет 
обеспечить 100% сортировки всего объема 
отходов, а 50% будет перерабатываться.

На форуме было подписано 10 соглашений, 
направленных на популяризацию принципов 
устойчивого развития. Одним из них стало 
соглашение между ПАО «Сбербанк» и Русским 
географическим обществом о реализации 
масштабного проекта «Национальная тропа 
«Волгоречье», направленного на создание 
туристической тропы, которая пройдет вдоль 
всего берега Волги и объединит 15 регионов в 
трех федеральных округах страны. Планируется, 
что работы по созданию трека тропы 
протяженностью 3500 км и его оцифровке будут 
завершены в 2024 г. Среди других подписанных 
документов встречи — соглашение между 

Фондом «Сколково», Национальным ESG-
альянсом и правительством Нижегородской 
области, а также меморандум о стратегическом 
партнерстве между Благотворительным фондом 
«Банк еды «Русь» и Нижегородской областью, 
Республикой Башкортостан и Республикой 
Татарстан. Эти территории приняли решение 
о создании региональных банков еды при 
поддержке АНО «Агентство стратегических 
инициатив по продвижению новых проектов».

БЛАГОДАРЯ МЕРОПРИЯТИЯМ НАЦПРОЕКТА 
«ЭКОЛОГИЯ» УДАЛОСЬ УЛУЧШИТЬ 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ ОКОЛО 12 МИЛЛИОНОВ 
РОССИЯН, ПРОЖИВАЮЩИХ ВБЛИЗИ 

ВОДНЫХ АРТЕРИЙ

 На Международ-
ном ESG-форуме 
«СО. ЗНАНИЕ» было 
подписано 
10 соглашений, 
направленных 
на популяризацию 
принципов 
устойчивого 
развития

 ESG-форум «СО.ЗНАНИЕ» будет компенсировать углеродный след, оставшийся 
после мероприятия
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Выставочная экспозиция, представленная на 
площадке форума, впервые была изготовлена 
из экологически чистых возобновляемых 
материалов. Связующим элементом экспозиции 
стал образ Волги, на берегах которой работал 
форум, — водной артерии с большим историко-
культурным, транспортным и экономическим 
значением. Волгу символизировало 
стилистическое решение в виде стены 
обтекающей формы, цветовая палитра которой 
была выполнена в природных оттенках. 

На стенде Нижегородской области были 
представлены достижения региона в области 
развития и тиражирования экологических 
проектов: комплексная трансформация 
транспортной системы с акцентом на 
применение экологически чистых технологий; 
ликвидация накопленного экологического 
ущерба; сохранение уникальных водных 
объектов; создание экопромышленных 

парков; применение передовых экологических 
практик на предприятиях. Цветовое решение 
пространства было выполнено в природном 
колорите: голубые реки, огненные закаты и 
зеленые просторы. Сам стенд был построен из 
картона и ткани. 

На стенде «Сбера» можно было познакомить-
ся с ESG-продуктами и кредитными продуктами 
банка, а также с проектом «Сберегаем 
вместе» — многофункциональной платформой, 
созданной для экологичного и здорового образа 
жизни, создания полезных привычек, а также 
способствующей саморазвитию и помощи 
людям и природе. 

На стенде Сколково была показана 
разработка комплексных очистных сооружений; 
оборудование и программное обеспечение для 
инвентаризации, высокоточного нанесения на 
карту и описания объектов в масштабах городов, 
страны и промышленных объектов; управляемые 
VR-тренажеры для развития навыков в области 
охраны труда и промышленной безопасности 
и технические решения в области скоростного 
растворения труднорастворимых газов в жидких 
средах.

На территории форума проходила также 
выставка работ нижегородских авторов на тему 
экологии и осознанного потребления. В выставке 
приняли участие художники Кит Кимов, Илья 
SPICH, Василиса Харламова, Елена Ипатова, 
Леон Гаспарян. У входа в «Академию Маяк» был 
установлен арт-объект для раздельного сбора 
отходов в виде аббревиатуры ESG.

Решено, что ESG-форум «СО.ЗНАНИЕ» будет 
компенсировать углеродный след, оставшийся 
после мероприятия. Расчет углеродного следа 
форума будет сделан специалистами центра 
углеродного регулирования Университета 
Лобачевского будет сделан, а сам след будет 
компенсирован компанией «СИБУР» при помощи 
углеродных единиц, полученных в результате 
реализации климатических проектов. 
Верификацию данных проведет компания 
«Экополис сертификация и сервис», российский 
представитель европейского валидатора 
VERICO. 

ESG-форум «СО.ЗНАНИЕ» — главная площадка для диалога 
и кооперации государства, бизнеса и общества по вопросам 
разработки и внедрения новой модели устойчивого 
экономического развития, решения масштабных социально-

экономических и экологических задач. Каждый участник форума вносит 
собственный вклад в продвижение новых экологических привычек и 
снижает негативное влияние на окружающую среду. 
ESG-форум несет миссию осознанного потребления и сохранения 
окружающей среды. В рамках подготовки и проведения форума вся 
фирменная продукция, застройка и полиграфия были изготовлены 
из материалов вторичной переработки. Доступ участников на форум 
проводился с помощью электронных бейджей с QR-кодом без 
использования печатных носителей. 
Организаторы ESG-форума — Корпоративный университет Правительства 
Нижегородской области и компания «ОМГ». Мероприятие прошло при 
поддержке Правительства Нижегородской области. Официальные 
партнеры: ПАО «Сбербанк», ППК «Российский экологический оператор», 
Горьковский автозавод. Партнеры: инновационный центр «Сколково, ГК 
«Р-Фарм», корпорация ТЕХНОНИКОЛЬ, АФК «Система», «Фармстандарт», 
«ПАО Россети Центр и Приволжье», Союз организаций нефтегазовой 
отрасли «Российское газовое общество», ГК «Ситиматик», «ГК СЭТ», ГК 
«МСК-НТ», специализированный застройщик «Объектстрой», энерго-
металлургический холдинг Эн+. 

 Слева:  
на стенде 
Нижегородской 
области были 
представлены 
достижения 
региона в области 
развития 
и тиражирования 
экологических 
проектов

Справа: 
выставка работ 
нижегородских 
авторов на тему 
экологии 
и осознанного 
потребления
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 Сергей Гамаюнов 
и коллектив нового 
центра 
амбулаторной 
онкологической 
помощи

 Онкологическая 
служба под 
руководством 
главного 
внештатного 
онколога 
министерства 
здравоохранения 
Нижегородской 
области и главного 
врача 
Нижегородского 
онкодиспансера 
Сергея Гамаюнова 
накапливает опыт и 
силы, разрабатывая 
новые 
эффективные 
подходы к лечению 
злокачественных 
опухолей

Работа по спасению жизней
В год своего 90-летия онкологическая служба Нижегородской области 
открыла на базе Клинического диагностического центра в Нижнем Новгороде 
десятый центр амбулаторной онкологической помощи 

Онкологическая служба Нижегородской 
области берет свое начало с  1933 г., 
когда крайздравом был подписан приказ 

о  выделении на  базе Краевой больницы 
онкологического отделения. С  этого момента 
и началось активное внедрение противораковых 
мероприятий в Горьком.

Почти целый век онкологическая служба 
накапливает опыт и  силы, разрабатывая 
все новые и  новые эффективные подходы 
к  лечению злокачественных опухолей. Сегодня 
онкологическая служба под руководством 
главного внештатного специалиста-онколога 
министерства здравоохранения Нижегородской 
области и главного врача Нижегородского онко-
диспансера Сергея Гамаюнова в  лице врачей, 
медицинских сестер, младшего медицинского 
персонала и при помощи огромного количества 
диагностических и  сопроводительных служб 
каждый день успешно борется за  жизнь 
пациентов.

На сегодняшний день в  регионе каждый год 
выявляются более 17 тыс. новых онкологических 
заболеваний. Активное лечение проходят 
более 26 тыс. жителей области. Всего на  учете 
стоит 99 тыс. онкологических пациентов. Рост 
выявляемости связан с расширением программ 
ранней диагностики и  скрининга, а  также 
с закупкой высокотехнологичного оборудования.

Создание нового центра амбулаторной 
онкологической помощи (ЦАОП)  — 
очередной этап реализации проекта «Борьба 
с онкологическими заболеваниями» нацпроекта 
«Здравоохранение». Ранее такие центры 
открылись на  базе центральных больниц 
в  Арзамасе, Балахне, Выксе, Кстове, Павлове, 
Починках, Семенове, Шахунье и на Бору.

«Задача центров амбулаторной онколо-
гической помощи  — полное обследование 
пациента с  подозрением на  наличие 
злокачественного новообразования еще до  его 
направления в  онкодиспансер. Создавая такие 
отделения, мы делаем специализированную 
помощь ближе к  жителям каждого 
муниципалитета, обеспечиваем более раннюю 
диагностику. Как следствие, нижегородцы 
могут быстрее начать лечение, что напрямую 
влияет на сохранение их жизней и здоровья», — 
пояснил губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин.

Работа по  этому направлению нацпроекта 
«Здравоохранение» будет продолжена. 
«В  следующем году планируется открыть еще 
два ЦАОП на базе Сергачской и Лысковской ЦРБ. 
В совокупности к ним будут прикреплены жители 
11 муниципальных образований.

«Для создания нового структурного 
подразделения в Клиническом диагностическом 
центре из  областного бюджета было выделено 
около 2,5 миллионов рублей, часть средств 

вложило и  само медучреждение. На  площади 
около 240 квадратных метров размещены 
не  только кабинеты диагностики, но  и  дневной 
стационар противоопухолевой лекарственной 
терапии на пять коек. В отделении в две смены 
ведут прием два врача-онколога и  онколог-
химиотерапевт»,  — сообщила министр 
здравоохранения Нижегородской области 
Галина Михайлова.

На сегодняшний день к  новому ЦАОП 
прикреплено 147 тыс. жителей Нижегородского 
района Нижнего Новгорода. В  2024 г.  
руководство медучреждения планирует иници-
ировать прикрепление к  центру жителей 
Приокского и Советского районов города.

«Для работы нового ЦАОПа было закуплено 
47 единиц медицинской техники: есть 
и эндоскопическое оборудование, и маммограф, 
и  компьютерный томограф, и  МРТ-аппарат. 
Уверен, что специалисты смогут спасти 
очень много жизней»,  — резюмировал Сергей 
Гамаюнов. 

Коллектив редакции журнала «Поиск-НН» 
поздравляет сотрудников онкологической службы 
Нижегородской области с круглой датой. И  работа 
требует не только профессиональны  навыков и 
знаний, но и горячи  сердец!
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Новогодний подарок 
от ПОМЦ ФМБА России 
На базе клинической больницы № 2 начал работу  
блок новых реабилитационных технологий

Блок новых реабилитационных технологий 
на  базе клинической больницы № 2 
Приволжского окружного медицинского 

центра ФМБА России включает в  себя 
интерактивный комплекс когнитивной 
и  пространственной реабилитации; залы 
механотерапии, эргореабилитации, индиви-
дуальных и  групповых занятий лечебной 
физкультурой.

ПОМЦ ФМБА России стал третьим 
учреждением в  стране, где реализована 
уникальная система функционально-
пространственной реабилитации (ФПР), 
соответствующая последним требованиям 
Минздрава России. «Умный зал» ФПР 
представляет собой высокотехнологичный 
мультимодальный программно-аппаратный 
комплекс, в  котором создана особая 
симулированная среда для решения самых 
необходимых бытовых задач, возникающих 
в  квартире, на  улице, в  магазине. Тренажеры 
с  биологической обратной связью, различные 
устройства для эрготерапии, специальные 
муляжи и  реальные предметы повседневного 
обихода позволяют человеку заново научиться 
ухаживать за собой и обслуживать себя.

В настоящее время в  блоке проводится 
реабилитация пациентов с  различным уровнем 
ограничений жизнедеятельности, в  том числе 
крайней степени тяжести, при патологии 
центральной и  периферической нервной 
системы и опорно-двигательного аппарата.

«В течение пяти лет (с  учетом задержек, 
вызванных пандемией), ПОМЦ ФМБА 
России смог выстроить замкнутую систему 
оказания реабилитационной помощи на  всех 
этапах, начиная с  ранней реабилитации, 
с  последующим восстановлением утраченных 
навыков в  круглосуточном и  дневном 
стационарах и амбулаторном звене. Мы сумели 
внедрить систему инноваций по  мировым 
стандартам, и  теперь предлагаем нашим 
пациентам нейрореабилитацию по  квотам 
высокотехнологичной медицинской помощи», — 
отметил Кирилл Липатов, к. м.н., главный врач 
клинической больницы № 2 ПОМЦ ФМБА России.

* * *
Кабинет эргореабилитации нацелен на  так 
называемое «исцеление через деятельность». 
Здесь применяется новое оборудование 
на  основе сенсорных датчиков, а  виртуальная 
игровая среда делает терапию эффективной 
и  увлекательной для пациентов. Терапия 
включает в  себя упражнения, имитирующие 
выполнение бытовых действий и  когнитивные 
задачи. Благодаря наличию оценочной 
программы специалист получает объективную 
оценку двигательных функций руки, подби-
рает сложность терапии в соответствии с инди-
видуальными задачами и  возможностями, 
отслеживает прогресс в  процессе занятий. 
Таким образом, в  кабинете эрготерапии 
пациент адаптируется к  нормальной жизни, 

 В ПОМЦ  
ФМБА России 
выстроена 
замкнутая система 
оказания 
реабилитационной 
помощи 
в круглосуточном 
и дневном 
стационарах 
и амбулаторном 
звене
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 Коллектив ПОМЦ ФМБА России сумел внедрить систему 
инноваций по мировым стандартам и предлагает пациентам 
нейрореабилитацию по квотам высокотехнологичной 
медицинской помощи

достигает максимальной независимости 
и  самостоятельности в  быту: обучается оде-
ванию, раздеванию, гигиеническим навыкам, 
использованию спецсредств  — ходунков или 
трости.

Зал механотерапии оснащен многоосевой 
моторизированной платформой, активно-
пассивными циклическими тренажерами, 
аппаратами пассивной разработки суставов. 
Последние помогают восстановить аде-
кватный объем движений в  суставах 
конечностей, профилактировать развитие 
стойких ограничений подвижности после 
артроскопических операций, эндопротези-
рования суставов, переломов, постинсультных 
состояний. Циклические тренажеры позволяют 
увеличивать силу и  выносливость мышц, 
мобильность суставов.

Тренажер нейромышечной реабилитации 
(многоосевая моторизированная платформа) 
позволяет пациентам тренировать стабиль-
ность, координацию, силу, ходьбу. Он предлагает 
семь функциональных тестов и  большое 
количество готовых протоколов лечения 
распространенных патологий. Специалист 
также может самостоятельно создавать лю - 
бые программы для нужд своих пациентов. 
Система биологической обратной связи 
в  режиме реального времени предоставляет  
все данные о  тренировке, оценивает 
и  отображает текущее положение центра тя-
жести, что позволяет пациенту самостоятельно 
скорректировать свою позицию на  платформе 
для того, чтобы упражнение выполнялось 
максимально правильно и  эффективно. База 
данных с  карточками пациентов позволяет 
сохранить историю терапии и  отследить 
динамику тренировок.

В зале интерактивных технологий и  ког-
нитивной реабилитации установлена группа 
взаимосвязанных тренажеров, которые ими-
тируют социальное и  бытовое пространство 
и  направлены на  максимальное приспособле-
ние человека к  обычной жизни. С  помощью 
программы виртуальной реальности 
и  специальной «реабилитационной дорожки» 
авторства академика РАН, профессора 
Константина Лядова пациенту предлагаются 
различные бытовые сценарии, включающие 
в  себя имитацию поездки на  общественном 
транспорте, похода в  магазин, на  почту 
и  т. д. Во  время первой тренировки выяв-
ляются уязвимые моменты, которые 
отрабатываются совместно с инструктором или 
нейропсихологом. Далее инструктор занимает 

место в  операторской, а  пациент проходит 
маршрут самостоятельно. При необходимости 
используется система подвеса, обеспечиваю-
щая безопасность пациента в  ходе тренировки 
ходьбы, отработки паттерна шага.

В зале индивидуальных и  групповых 
занятий ЛФК проводятся занятия по  лечебной 
физкультуре, используются мягкие мануальные 
техники, методики проприоцептивной нейро - 
мышечной фасилитации, методика Бобат. 
Также применяется функционально 
программируемая электростимуляция с  воз - 
дей ствием электрических импульсов 
на  мышцы в  процессе их естественного 
возбуждения и  сокращения, что позволяет 
вырабатывать новый двигательный стереотип 
при электростимуляции в  ходьбе, на  занятиях 
на  механотерапевтических тренажерах, в  ходе 
эрготерапии. Электростимуляция применя-
ется для электроанальгезии суставов, при 
нарушениях чувствительности и  контрактурах. 
Наличие 16 каналов позволяет работать сразу 
с верхними и нижними конечностями.

В блоке новых реабилитационных техно-
логий также нашлось место достижениям 
космической реабилитации. В  частности, для 
восстановления пациентов с  выраженным 
ограничением опорной функции ног применяется 
имитатор подошвенной нагрузки. Он ока-
зывает пневматическое давление на  стопы 
пациента — механически стимулирует пяточные 
и  плюсневые зоны стоп, вызывая активацию  
зон коры головного мозга, ответственных 
за  ходьбу. Импульсная стимуляция моделирует 
принцип ходьбы и  бега и  опосредованно 
положительно воздействует на  венозную 
систему, механизмы костной консолидации  
при переломах.
Евгений Закаблуковский, пресс-секретарь ПОМЦ 
ФМБА России в ПФО, советник директора

ПОМЦ ФМБА РОССИИ СТАЛ 
ТРЕТЬИМ УЧРЕЖДЕНИЕМ В СТРАНЕ, 
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